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Фото с сайта администрации правительства Кузбасса.

// примите поздравления!

Уважаемые земляки! 

    // факт

// примите поздравления!

Уважаемые земляки! 

// сотрудничество

Всесторонняя поддержка 

Во вторую субботу августа мы традиционно 
отмечаем День физкультурника. Это отличный 
повод поздравить всех приверженцев здоро-
вого образа жизни, тех, кто активно проводит 
свободное время и вдохновляет своим приме-
ром окружающих. 

Кузбасс уже давно доказал, что является спор-
тивным регионом. В копилке нашей сборной – 
множество побед на всероссийских и междуна-
родных соревнованиях. Наша большая гордость 

– получение чемпионского титула по хоккею с мя-
чом: впервые за 75 лет в сезоне-2023/24 хоккейный 
клуб «Кузбасс» стал чемпионом России. Поми-
мо этого, команда завоевала Кубок и Суперкубок 
страны. 16 медалей наши спортсмены привез-
ли с VIII Международных спортивных игр «Дети 
Азии», которые проходили в этом году в Якутске, 
10 медалей – со Спортивных игр стран БРИКС в 
Казани. Киселёвские школьники стали победите-
лями суперфинала школьной баскетбольной лиги 
«КЭС-Баскет». 

С 2018 года в регионе проделана масштабная ра-
бота, направленная на модернизацию и строитель-
ство спортивной инфраструктуры (от дворовых 
площадок в шаговой доступности до круглогодич-
ных спортивных комплексов и специализирован-
ных многофункциональных спортивных центров, 
которые возводятся по современным техноло-
гиям). Построено, реконструировано и отремон-
тировано более 600 больших и малых объектов 
спорта. В их числе – объекты мирового класса: Ле-
довый дворец «Кузбасс» и многофункциональный 
спорткомплекс «Кузбасс-Арена» в Кемерове, ФОК 
«Металлург» в Белове, ФОК «Звёздный» в Меж-
дуреченске, ФОК «Пищевик» в Мариинске и дру-
гие. В этом году в Новокузнецке двери распахнёт 
первый в регионе крытый футбольный манеж, а 
в 2025 году планируется завершить строитель-
ство крытой тренировочной ледовой площадки и 
ФОКа. 

Во всех муниципалитетах мы устанавливаем 
открытые спортплощадки и уличные тренажёры 
для подготовки к выполнению нормативов Все-
российского физкультурно-спортивного комплек-
са ГТО. Неудивительно, что уже на протяжении 
шести лет Кузбасс занимает первое место в Си-
бирском федеральном округе по его развитию, а 
по итогам второго квартала 2024 года мы вошли 
в пятёрку лучших субъектов России по этому по-
казателю. 

Доля систематически занимающихся физкуль-
турой и спортом в нашем регионе сегодня состав-
ляет 60,4 процента населения. И мы продолжим 
создавать все условия, чтобы эта цифра росла. По-
тому что активный образ жизни и физическая 
культура дают бодрость, улучшают самочувствие, 
способствуют формированию здоровой и сильной 
нации. 

Желаю всем кузбассовцам благополучия и но-
вых достижений в спорте и жизни. С праздником! 

С уважением, 
врио губернатора Кузбасса 

Илья Середюк. 

Окончание. Начало на 1-й стр.

Таким образом модернизировали 
уже 42 школы. В 2022 году запусти-
ли ещё один региональный проект –
«Мой новый детский сад», который 
позволил обновить 8 дошкольных 
учреждений. Подчеркну, что при 
проектировании объектов в рамках 
этих программ строители учитыва-
ют пожелания руководителей, педа-
гогов, воспитателей и, конечно же, 
ребят. Работу, направленную на соз-
дание подрастающему поколению 
комфортных условий для получе-
ния образования, обязательно про-
должим. 

С 2018 года наши строители от-
ремонтировали 371 объект здра-
воохранения, в том числе 50 по-
ликлиник. В 2021 году построили 
Новокузнецкую инфекционную 
больницу имени В. В. Бессоненко, 
где кузбассовцы со всего юга реги-
она получают качественную ква-
лифицированную помощь. В 2023 
году в Кемерове завершили первый 
этап строительства Кемеровской 
инфекционной больницы – откры-
ли лабораторный корпус. Сегодня 
продолжается строительство ос-
новного корпуса, общая площадь 
которого превысит 20 тысяч ква-
дратных метров. 

Весной 2024 года в рамках ре-
гиональной программы «Моя но-
вая поликлиника» открылось но-

вое подразделение Новокузнецкой 
городской клинической больницы 
№ 1 в микрорайоне Абашево. 

Проделана масштабная работа и 
по модернизации спортивной ин-
фраструктуры от дворовых площа-
док до круглогодичных спортивных 
комплексов и многофункциональ-
ных спортивных центров, которые 
возводятся по новым технологиям. 
За последние шесть лет построено, 
реконструировано и отремонтиро-
вано более 600 больших и малых 
объектов спорта в разных террито-
риях Кузбасса. Благодаря этому за-
нятия спортом становятся доступ-
ными для всех жителей региона. 

В сфере культуры обновлено 12 
детских школ искусств, в 87 домах 
культуры проведён ремонт, уста-
новлено новое оборудование. Отре-
ставрированы важные культурные 
объекты: Дворец культуры в Сала-
ире, кинотеатр «Коммунар» в Но-
вокузнецке. Ведутся работы в Теа-
тре кукол Кузбасса имени Аркадия 
Гайдара, строятся дома культуры 
в посёлке Загорском Новокузнец-
кого муниципального округа, де-
ревне Листвянке Тисульского му-
ниципального округа, завершается 
строительство Дома культуры в по-
сёлке Трудармейском Прокопьев-
ского муниципального округа. 

Создан культурно-образова-
тельный комплекс в Кемерове. Уже 

работают филиалы Московской го-
сударственной академии хореогра-
фии и Центральной музыкальной 
школы – Академии исполнитель-
ского искусства «Сибирский». В 
прошлом году в Кемерове откры-
то крупнейшее в Сибири учрежде-
ние для получения театрального 
образования – филиал Российско-
го государственного института сце-
нических искусств. Благодаря по-
явлению в Кузбассе федеральных 
образовательных объектов к нам 
продолжают приезжать учить-
ся ребята со всех уголков страны. 
Открыто Фондохранилище с ре-
ставрационным центром. Продол-
жается строительство музейно-те-
атральной части общей площадью 
более 80 тысяч квадратных метров. 
Здесь будут расположены филиал 
Государственного академического 
Мариинского театра, филиал Рус-
ского музея, Кузбасский центр ис-
кусств. 

Уважаемые строители, спаси-
бо вам за высокое профессиональ-
ное мастерство и умение работать в 
сложнейших условиях. Вместе мы 
строим новый Кузбасс! Желаю всем 
вам жизненной энергии, здоровья и 
благополучия! 

С праздником! 
С уважением, 

врио Губернатора Кузбасса 
Илья Середюк. 

Врио губернатора Кузбасса 
Илья Середюк побывал 
с рабочим визитом в ДНР.

Во время рабочей поездки в До-
нецкую Народную Республику 
Илья Середюк и председатель пра-
вительства ДНР Евгений Солнцев 
обсудили включение объектов в 
нацпроект «Безопасные качествен-
ные дороги», вопросы ЖКХ, капи-
тальный ремонт социальных объ-
ектов, в том числе ремонт двух 
школ в Горловке по кузбасским 
стандартам. Также стороны затро-
нули совместные планы по разви-
тию туризма. Кроме того, врио гу-
бернатора Илья Середюк поручил 
региональным минугля и минтран-
спорта проработать с угольными 
компаниями Кузбасса возможность 
отправки продукции через порт 
Мариуполя. 

Под председательством врио гу-
бернатора Кузбасса Ильи Середюка 
и главы Горловки Ивана Приходь-
ко прошло совещание по восста-
новлению объектов жилого фон-
да, инженерных сетей и социальной 
сферы города в 2024 году. Кузбас-
ские специалисты уже восстанови-
ли два участка сетей водоснабжения 
и один участок сетей теплоснабже-
ния. В планах на этот год – ещё по 
два крупных участка сетей тепло- и 
водоснабжения, монтаж нового обо-
рудования на 11 объектах энерго-
снабжения, капремонт социальных 
объектов, восстановление двух мно-

гоквартирных домов, обстрелян-
ных ВСУ и др. Также планируется 
запустить в работу асфальтовый за-
вод и бетонно-растворный узел.

Илья Середюк побывал на объек-
тах коммунальной инфраструктуры 
Горловки, где трудятся кузбасские 
аварийно-восстановительные отря-
ды. Он высоко оценил работу специ-
алистов региона. Ряду сотрудников 
были вручены награды.

Ещё одним пунктом посещения 
стала музейная комната «Солнеч-
ный круг», экспозиция которой 
посвящена преступлениям укра-
инских нацистов против мирного 
населения Горловки. 

Врио губернатора пообщался с ме-
диками, которые работают в боль-

нице Горловки. Это уже 20-я группа 
кузбасских специалистов, трудяща-
яся в этом городе. В состав каждой 
бригады входит хирург, травматолог-
ортопед, анестезиолог-реанимато-
лог, медсёстры, неоднократно коман-
дировались терапевты, неврологи, 
нейрохирурги, кардиологи и другие 
профильные специалисты. Чтобы 
обеспечить их работу, в больницу на-
правили медицинское оборудование, 
инструменты, отремонтировали вен-
тиляционную систему.

Также Илья Середюк встретился с 
участниками СВО из Кузбасса. Врио 
губернатора передал военнослужа-
щим дроны, квадроциклы и мотоци-
клы, тепловизионную аппаратуру.

Инга Петрова.

В Кузбассе 5 по 11 августа проходят мероприятия, 
приуроченные к Международному дню коренных 
народов мира, который отмечается 9 августа.
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Ǟордостǋ всеƼо ǠǱзƻасса
// знай наших!

// актуально

Время заǈиǈатǋ ǣтеǆество

Список 
федеральных льгот с портала «Госуслуги»

Контрактнику:
σ возможность приобрести жильё за счёт Мин-

обороны через накопительно-ипотечную систему;
σ служебное жильё или компенсация за наём;
σ бесплатное обследование, лечение и реабили-

тация в военно-медицинских учреждениях;
σ страхование жизни и здоровья;
σ военная пенсия после 20 лет службы;
σ региональные меры поддержки.

Семье:
σ путёвки в лагеря отдыха для детей;
σ квоты на обучение детей в вузах;
σ дополнительные меры поддержки – в зависи-

мости от региона.

Все желающие поступить на военную служ-
бу по контракту могут обратиться в военный ко-
миссариат по месту жительства либо напрямую 
в пункт отбора на военную службу по контрак-
ту по адресу: Кемерово, бульвар им. Академика 
Л. С. Барбараша, д. 3, тел. 8 (3842) 77-07-57. Также 
можно подать заявку через портал «Госуслуги».

Петр Иванов.

    // анонс

Каждые две неде֪и 
вместе с ֪учɕими ɚкспертами 
в сере инансового рынка 
на конкретных примерах реа֪əных 

֪юдей мы обсуждаем 
простые прави֪а поведения, 
необходимые каждому из нас 
в повседневной жизни. 

�ȩинансовый ֪абиринт�Ð 
ȥомогаем найти выход из с֪ожных 
и запутанных инансовых ситуаɓийÐ
ȧ֪уɕайте по субботам в 11�ͭ� 

и по воскресенəям в 1��ͭ� 
на радио �Кузбасс �&�Ð
ȥрограмма выходит при поддержке 
Министерства инансов Кузбасса.

ПРОГРАММА «ФИНАНСОВЫЙ ЛАБИРИНТ» – НА РАДИО «КУЗБАСС FM»!

// к власти с вопросом
ʳважаемые кузбассовцы� С �� по �� августа �ͽ�� 
года вы можете обратиться к заместителю губерна-
тора Кузбасса, заместителю председателя правитель-
ства Кузбасса, руководителям исполнительных орга-
нов Кемеровской области £ Кузбасса, иных органов по 
телефонам прямой линии�
�� августа �вторник� £ Ильин Денис ˪авлович ¡ за-
местителǋ председателя правителǋства ǠǱзƻасса �по аƼро-
промыǇленномǱ комплексǱ и развитиǍ селǋскиǲ террито-
ри֬�
 тел. � ������ �������� �с �� до �� часов��

£ ʭорисов Василий Викторович ¡ Ǳполномоǆенны֬ 
по правам ǆеловека в Ǡемеровско֬ оƻласти ¡ ǠǱзƻассе
 
тел. � ������ �������� �с �� до �� часов��

£ Добрыдин Сергей Никандрович ¡ наǆалǋник арǲивно-
Ƽо Ǳправления ǠǱзƻасса
 тел. � ������ ����ͽ��� 
�с �� до �� часов��

£ Киселев Дмитрий Сергеевич ¡ министр жилиǈно�ком-
мǱналǋноƼо и дорожноƼо комплекса ǠǱзƻасса
 
тел. � ������ �������� �с �� до �� часов�.
�� августа �среда� £ ˧алюта Дмитрий Владимирович 

¡ председателǋ ǥеƼионалǋно֬ ǌнерƼетиǆеско֬ комиссии 
ǠǱзƻасса
 тел. � ������ �������� �с �� до �� часов��

£ Дудаков ˥вгений ˧ихайлович ¡ наǆалǋник инспекǅии 
ǞосǱдарственноƼо строителǋноƼо надзора ǠǱзƻасса

тел. � ������ ����ͽ��� �с �� до �� часов�.
�� августа �четверг� £ ˩рлов ˤлеб Владимирович ¡ 
заместителǋ ƼǱƻернатора ǠǱзƻасса �по строителǋствǱ и 
жилиǈно�коммǱналǋномǱ ǲозя֬ствǱ�
 тел. � ������ 
�������ͽ �с �� до �� часов��

£ ˪ытченко Константин Владимирович ¡ министр ǌконо-
миǆескоƼо развития ǠǱзƻасса
 тел. � ������ �������� 
�с �� до �� часов��

£ ʭогатенко Валентина Дмитриевна ¡ Ǳполномоǆенны֬ 
по правам реƻǳнка в Ǡемеровско֬ оƻласти ¡ ǠǱзƻассе

тел. � ������ �������� �с �ͽ до �� часов��

£ Садиков ˧аксим Владимирович ¡ министр ǅиǄровоƼо 
развития и связи ǠǱзƻасса
 тел. � ������ ���ͽ���� 
�с �� до �� часов�.
Внимание! Возможны изменения даты и времени прове-
дения прямыǲ лини֬
 с актǱалǋно֬ инǄормаǅие֬ можно 
ознакомитǋся на оǄиǅиалǋном са֬те администраǅии 
правителǋства ǠǱзƻасса �UUU�?IM�PS� в разделе �Все 
новости�
 в соǅиалǋныǲ сетяǲ �ǣдноклассники� и �ВǠон-
такте� в аккаǱнте �Ǡемеровская оƻластǋ ¡ ǠǱзƻасс�
 мес-
сенджераǲ 2CJCEP?K
 4G@CP
 �ƺндекс� на канале �ǠǱзƻасс� 
ǣǄиǅиалǋно��
ǟжедневно
 кроме выǲодныǲ и праздниǆныǲ дне֬
 с ���� 
до ����� раƻотает телеǄон оƻраǈени֬ к ƼǱƻернаторǱ ǠǱз-
ƻасса� � ������ ���������

С � августа �ͽ�� при заключении контракта 
сроком от одного года кузбассовцы получат 
сумму в � миллион �ͽͽ тысяч рублей. В не˸ 
входит единовременная федеральная выплата 
в размере �ͽͽ тысяч рублей в соответствии с 
указом президента России Владимира ˪утина. 
ˢ единовременная выплата от правительства 
Кузбасса по распоряжению врио губернатора 
Ильи Середюка составит �ͽͽ тысяч рублей.

Житель Кемерова Фёдор Н. сегодня в числе пер-
вых приехал на бульвар им. Академика Л. С. Бар-
бараша, чтобы получить информацию о прохожде-
нии службы и подготовить пакет документов. Наш 
земляк хотел бы в самое ближайшее время высту-
пить на защиту Родины, проходить службу в вой-
сковой части.

«Несомненно, я патриот своей Родины и хотел 
бы выполнять эту почётную миссию. Кроме того, 
сейчас как никогда важно служить по контракту, 
так как и президент России, и губернатор Кузбасса 
проявляют огромную и всестороннюю заботу о за-
щитниках страны. Моя семья и друзья поддержи-
вают моё решение», – говорит Фёдор.

Последовать примеру кемеровчанина и присо-
единиться к защитникам Отечества может любой 
кузбассовец в возрасте от 18 до 65 лет. Контракт за-
ключается на разный срок: один год, два, три или 
пять лет. Параметры отбора будущих военнослу-
жащих по здоровью упростились. Заключить кон-
тракт могут люди с разными категориями годно-
сти к военной службе от А до В включительно. 

«Я очень уважаю решение и поддерживаю тех 
кузбассовцев, которые выбирают военную службу, 
идут защищать нашу Родину», – говорит замести-
тель начальника пункта отбора на военную служ-
бу по контракту второго разряда г. Кемерово Де-
нис Епифанов.

Напомним меры поддержки добровольцев. С 
августа 2024 года сумма выплат, которые может 
получить военнослужащий по контракту, перво-
начально составляет 1 миллион 200 тысяч рублей.

При заключении контракта сроком от одного 
года военнослужащие получают единовременную 
федеральную денежную выплату в размере 400 

тысяч рублей. Единовременная выплата от пра-
вительства Кузбасса составляет 800 тысяч рублей. 
Она выплачивается участникам специальной во-
енной операции. 

Помимо этого, в расширенный список льгот 
входят вещевое и повышенное денежное доволь-
ствие, медицинская страховка. Также воину при-
сваивается статус «Ветеран боевых действий» со 
всеми льготами этой категории защитников Оте-
чества.

Заключая контракт, доброволец получает воз-
можность вступить в ипотечную систему обе-
спечения жильём военнослужащих. С полным 
списком льгот можно ознакомиться на сайте Ми-
нистерства обороны России, в разделе «Социаль-
ные гарантии».

// кадровый вопрос

Важное реǇение

Новокузнецкий городской совет народных депутатов 
принял отставку главы города Сергея Кузнецова по 
собственному желанию в связи с переходом на другую 
работу. 

В заседании принял участие врио губернатора Кузбасса 
Илья Середюк.

«Сергей Николаевич возглавлял Новокузнецк на протя-
жении 11 лет. За его плечами солидный опыт управления 
городом – крупнейшим индустриальным, научным, куль-
турным, деловым центром. Все эти годы Сергей Николае-
вич планомерно шёл к одной цели – сделать Новокузнецк 
комфортным для жизни, красивым и уютным. Справиться 
с таким большим городским хозяйством очень нелегко. Го-
род преображается, меняется на глазах. Создаётся совре-
менная инфраструктура, появляются новые общественные 
пространства, возводятся жилые дома и социальные объ-
екты», – сказал Илья Середюк.

За многолетний труд на благо Новокузнецка и его жите-
лей Сергей Кузнецов награждён медалью «За особый вклад 
в развитие Кузбасса» I степени.

Полномочия главы города временно будет исполнять 
первый заместитель Евгений Бедарев.

ƾера Скворȭова.
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Брокеры поневоле

Вот один из недавних и очень 
показательных случаев. В де-
журную часть полиции Ново-
кузнецка обратился 59-летний 
житель села Атаманово Ново-
кузнецкого муниципального 
округа. Он сообщил, что неиз-
вестные похитили у него круп-
ную сумму денег.

Полицейские получили ин-
формацию, что в начале апре-
ля текущего года потерпевший 
нашёл в интернете объявле-
ние о заработке с помощью ин-
вестиций и указал свой номер 
телефона. Вскоре ему позвони-
ла незнакомка, которая пред-
ставилась специалистом бир-
жевой компании и предложила 
заработок от сделок с валютой. 
Под её диктовку и по указани-
ям нескольких кураторов муж-
чина установил на смартфон два 
приложения, зарегистрировал-
ся, затем перевёл на указанные 
счета 550 тысяч рублей. Когда 
потребовались очередные вло-
жения, он оформил несколько 
займов, а также автокредит и 
все деньги перечислил на номе-
ра счёта. 

В ответ на просьбу выве-
сти часть якобы заработанных 
средств ему предложили сделать 
новый транш. Когда новокузне-
чанин объяснил собеседникам, 
что денег больше нет, с ним пере-
стали выходить на связь. Потер-
певший понял, что стал жертвой 
мошенников, и сообщил о прои-
зошедшем полицейским.

Ещё один подобный случай с 
недобрым завершением. Кеме-
ровчанин думал, что приобре-
тает акции крупной компании, 
а на самом деле перевёл мошен-
никам 2 миллиона рублей. В от-
дел полиции «Южный» УМВД 
России по г. Кемерово обратил-
ся 27-летний местный житель. 
Мужчина сообщил, что неиз-
вестные обманули его и похи-
тили у него около 2 миллионов 
рублей. Полицейские выяснили, 
что кемеровчанину через мес-
сенджер позвонил неизвестный, 
который представился менедже-
ром крупной финансовой компа-
нии. Он предложил потерпевше-
му дополнительный источник 
заработка. Аферист отправил 
ссылку на сайт, где мужчина за-
регистрировался, ознакомился с 
правилами торгов на бирже и со-
гласился на них. Он сделал всту-
пительный взнос и выбрал не-
сколько пакетов акций, которые 
решил приобрести.

На протяжении нескольких 
месяцев он переводил денеж-
ные средства по указанным ему 
счетам в надежде, что прибыль 
удвоится. Когда кемеровчанин 
решил вывести деньги, что-
бы затем обналичить, написал 
об этом «брокеру». После это-
го сайт оказался заблокирован-
ным, а номер телефона его собе-

седника недоступен. Поняв, что 
его обманули, мужчина сообщил 
о произошедшем в полицию.

Результат таков: следовате-
лем отдела «Южный» УМВД 
России по г. Кемерово возбуж-
дено уголовное дело по призна-
кам преступления, предусмо-
тренного частью 4 статьи 159 
УК РФ «Мошенничество». Со-
гласно санкциям данной статьи, 
максимальная мера наказания 
составляет 10 лет лишения сво-
боды.

4 миллиона 100 тысяч 
рублей. Именно столько денег 
перевёл псевдоброкерам один из 
кузбассовцев, рассказали в про-
куратуре региона, не уточняя 
место происшествия. Мужчи-
не на мобильный телефон при-
шла рекламная рассылка: пред-
лагались услуги брокерской 
компании и дополнительный 
заработок. Решив изучить эту 
компанию, кузбассовец нашёл 
немало положительных отзывов 
в интернете и захотел попытать 
счастья.

Мужчина зарегистрировал-
ся на сайте, после чего позвонил 
неизвестный, представившись 
брокером. С подачи нового зна-
комого кузбассовец в течение 
нескольких месяцев переводил 
на указанный мошенником бро-
керский счёт суммы от 15 до 80 
тысяч рублей. При этом в лич-
ном кабинете на сайте он видел 
динамику поступлений, поэтому 
не сразу заподозрил мошенниче-
ство. Затем псевдоброкеры убе-
дили его, что для большего за-
работка и переводимые суммы 
должны быть больше. Букваль-
но в течение месяца сумма пере-
водов увеличилась до 4 милли-

онов рублей. А затем «брокеры» 
пропали.

Обманутый кузбассовец не-
сколько раз пытался вывести 
деньги со счёта, но постоянно 
получал сообщения о невозмож-
ности выполнения операции. 
Поняв, что его обманули, он по-
шёл в полицию.

Пͤ͵ͩ͟ͺͫΨ ͮͤͨͬͮͣ
Наибольшая сумма денеж-

ных средств, похищенных за 
последнюю неделю с использо-
ванием телефона и интернета, 
составила 5 миллионов 169 ты-
сяч рублей.

Сценарий аферы типичен для 
таких случаев, только тут жерт-
ве предложили разбогатеть на 
криптовалюте. Жителю област-
ной столицы на мобильный те-
лефон поступил звонок от неиз-
вестного, который представился 
сотрудником компании «Терми-
нал» и предложил дополнитель-
ный заработок. Мужчина пояс-
нил, что заработать можно на 
рынке криптовалют и для этого 
необходимо внести минималь-
ный депозит в размере 10 тысяч 
рублей, обещал увеличение сум-
мы в разы за короткий промежу-
ток времени.

Потерпевший по указанию 
злоумышленника установил на 
сотовый телефон программу 
«Терминал», через которую осу-
ществлял торги на бирже, связь 
с «наставником» поддерживал 
через мессенджер Skype. В те-
чение полутора месяцев под ру-
ководством мошенников муж-
чина приобретал биржевую 
валюту, личные и заёмные де-
нежные средства за которую пе-

реводил на указанные ими счета 
через приложение банка в своём 
телефоне. 

В общей сумме кемеровчанин 
перевёл на счета злоумышлен-
ников 5 миллионов 169 тысяч 
рублей. При попытке оформле-
ния очередного кредита сотруд-
никами банка ему было разъ-
яснено, что он стал жертвой 
преступления.  

Возбуждено уголовное дело, 
преступников ищет полиция. А 
вот у жертвы уже нет денег, зато 
имеются долги и огромное же-
лание никогда не ввязываться в 
подобные аферы.

Пͮͧͦͫͨͧ͟ 
͵;ͮͫͬͬ͢ ͮͬͨͤͮ͟͠

По мнению финансового экс-
перта Ольги Полежаевой, перед 
вами мошенник, если:

– вам дают гарантию стопро-
центного одобрения кредита в 
банке, даже не узнав о вашей си-
туации или в сложных финансо-

вых случаях (действующие про-
срочки, нет работы, недавнее 
банкротство и т. д.);

– просят у вас деньги для 
службы безопасности банка, 
чтобы они одобрили ваш кре-
дит. Обычно такое предлагается 
на поздних этапах работы с кли-
ентом и преподносится как по-
следний шаг к получению кре-
дита;

– обещают обойти скоринг 
банка. Систему рассмотрения 
заявки ни один брокер не может 
изменить или обойти;

– в самом начале говорят, что 
работают без предоплаты, но 
в процессе работы появляют-
ся «трудности», которые можно 
решить за деньги. Под любым 
предлогом вытягивают деньги 
до получения кредита;

– сообщают, что кредит одо-
брен, но не говорят, в каком 
банке. Просят внести оплату за 
одобренный кредит, после чего 
обещают сообщить, где полу-
чать кредит. В реальности ока-
жется, что вашей заявки вообще 
нет в банке, а деньги вам не вер-
нут;

– нет офиса, встречи прохо-
дят на нейтральной территории 
(кафе, ТЦ, улица);

– утверждают, что имеют ли-
цензию Центробанка на осу-
ществление деятельности кре-
дитного брокера. Это обман, 
деятельность кредитных броке-
ров не лицензируется;

– сообщают, что кредит одо-
брен, но для выдачи требуют 
платно заказать определённый 
кредитный отчёт через них или 
конкретную компанию;

– представляются филиалом 
реального белого брокера или 
филиалом крупной компании. 
Старый, но всегда действующий 
способ развода, позволяющий 
мошенникам за короткий срок 
обмануть многих клиентов;

– юридическая информация 
(ИНН, адрес) вымышлена или 
принадлежит другой организа-
ции.

ǀмитриǥ Ǐваров.

Как отмечают правоохранители, во втором полугодии �ͽ�� года число 
моˌенничеств с финансами кузбассовцев поˌло на спад. ˭ем не менее 
аферисты не успокоились, а методы выманивания денег стали 
ещ˸ изощр˸ннее. ˩собенно ˑто касается тех печальных случаев, 
когда граждане пытаются разбогатеть, не прилагая труда, 
но в итоге остаются у разбитого корыта.

// статистика

ȥо данным прокуратуры 
Кузбасса, жертвами интер-
нет�преступников с нача֪а 
ͬ�ͬ� года ста֪и 1 ͭͭ� жи-
те֪ей об֪асти �	�9 � за по-
с֪еднюю неде֪ю�. ȥричи-
нȴнный уɖерб состави֪ �ͬͬ 
ми֪֪иона  9�� тысяч руб֪ей 
�	ͭ1 м֪н ��ͬ тыс. руб֪ей за 
пос֪еднюю неде֪ю�. 
В ɓе֪ях по֪учения денег 
кузбассовɓев преступни-
ки испо֪əзова֪и страниɓы 
соɓиа֪əных сетей ��Ȥдно-
к֪ассники�, �ВКонтакте��, 
обманыва֪и потерпевɕих 
при соверɕении сде֪ок куп-
֪и�продажи, обмена това-
ров через сайты обɗяв֪ений 
торговых интернет�п֪оɖа-
док.
ȼудəте внимате֪əны и не 
поддавайтесə на у֪овки мо-
ɕенниковÐ
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ŘервыŲ ŻыźƈƀныŲ рżŪеů
˧ы продолжаем 
наˌу рубрику, в которой 
рассказываем о том, чем 
жила в первое десятилетие 
газета �Кузбасс�. 
В ˑто время приходилось 
реˌать много проблем. 
И каждый новый год 
журналисты подводили 
промежуточные итоги. 
˩чередным рубежом, 
позволяющим оглянуться 
на проˌлые достижения 
и наметить планы 
на будущее, 
стал тысячный номер газеты.

Этот номер газеты вышел 10 июня 1926 
года. По-праздничному обычаю он отли-
чался от прежних, рядовых номеров. Это-
му событию посвящено стихотворение. 
На первой полосе много поздравлений, 
«горячих и пламенных приветов», в том 
числе от властных и партийных структур. 
Например: «В день выпуска тысячного 
номера газеты «Кузбасс» Окружной Ко-
митет ВКП(б) шлёт искренний привет ре-
дакции «Кузбасса», рабочим и сотрудни-
кам типографии, рабкорам и селькорам, 
в чьих мозолистых руках, привыкших 
к кайле, молоту и сохе, находится новое 
могучее орудие классовой борьбы; набор-
щикам, которые в свинцовой пыли рабо-
тали изо дня в день и выпустили 1000-ый 
номер газеты горняков». 

Здесь же мы видим «пламенный при-
вет» и от Кузнецкого окружного испол-
нительного комитета Совета рабочих и 
крестьянских депутатов: «Кузбасс» явля-
ется светочем и проводником советских 
идей и законов, маяком пути к строитель-
ству новой советской деревни, хирургом 
вскрытия больных мест на молодом со-
ветском теле, чутким барометром оши-
бок и упущений соваппарата, выявите-
лем нужд, обид и чаяний трудящихся 
масс, жёстким разоблачителем и крити-
ком вредных уклонов». 

«Щегловский горрайком шлёт горячий 
привет нашей окружной газете, а вместе 
с ней её рабкорам и селькорам. <…> Ра-
боче-крестьянское население через газе-
ту приближается к культурной жизни и к 
культурному строительству нашей стра-
ны». 

Или вот, например: «Щегловский сель-
райком ВКП(б) посылает свой пламен-
ный привет газете «Кузбасс» в день выпу-
ска её тысячного номера. Райком твёрдо 
уверен, что газета «Кузбасс», пройдя тер-
нистый путь своего существования на 
протяжении четырёх лет, при общей под-
держке рабочих и крестьян в недалёком 
будущем из маленькой газеты превратит-
ся в обширную, освещающую все отрас-
ли жизни нашего округа, и ещё с большей 
силой будет выполнять роль организато-
ра и выразителя общественного мнения в 
строительстве нового социалистического 
общества».

Здесь же, на первой полосе, телеграм-
ма от коллег: «Поздравляем тысячным. 
Шлем привет и лучшие пожелания». 
«Красноярский Рабочий». 

Отдельное поздравление от окружно-
го комитета ВЛКСМ, профсоюзов: «Това-
рищеский привет шлет рудком Кемеров-
ского рудника, поздравляет редакцию и 
управление Автономной Индустриаль-
ной Колонии «Кузбасс».  

Помимо по-своему яркой стилисти-
ки официальных поздравлений, переда-
ющей дух того времени, мы видим, сколь 

важное место в жизни региона тогда за-
нимала газета «Кузбасс», которая выхо-
дила всего лишь четвёртый год.  

БͬͩͺͶͬΨ ͨͬͩͩͤͨͰͧ͡
В свой праздник редакция не забыла 

ни о ком: ни о своих рабкорах и селько-
рах, ни о работниках типографии, и даже 
разносчикам газеты высказана благодар-
ность: «Вся эта армия мальчуганов и де-
вочек, которых мы не привыкли замечать, 
является необходимым винтиком в твор-
честве каждого номера газеты, её про-
движения в массы. У нас здесь при наших 
весьма скромных условиях имеется не-
сколько человек маленьких тружеников 
газеты «Кузбасс». В день юбилея хочется 
поздравить этих активных ребят по рас-
пространению газеты и сказать им, что 
для дальнейшего развития газеты от них 
требуется честное и аккуратное выполне-
ние своих обязанностей». 

Здесь же помещена заметка о нелёгком 
труде наборщиков под названием «Мы 
незаметны, но живём и работаем». 

«Люди пишут, много пишут. Их писа-
ние попадает к нам – наборщикам. Мы 
иногда смеёмся над писанием, всё чита-
ем. Когда неразборчиво написано – ру-
гаем автора. Но, конечно, он не слышит 
нашей ругани. Ему безразлично, будем 
ли мы мучиться с его писаньем или не 
будем. Так или иначе, но один из нас на-
чинает переводить неразборчивую маз-
ню на ровненькие чёткие буквы. Он бе-
рёт по одной букве и составляет из них 
слова. Когда в нашей стране был холод 
и разруха, мы не бросали своей работы. 
Мы работали в холодных помещениях и 
часто питались разным барахлом. Паль-
цы, бывало, не гнутся и взять ими бук-
ву нельзя. Тогда мы трём руки, дышим на 
них и работаем снова. Помещения были 
низенькие и тесные. Вентиляция отсут-
ствовала, а вентиляция для нас – залог 
здоровья».

Здесь же рассказывается и об одном 

из старейших наборщиков Егоре Демине. 
Любопытно, что ему 55 лет, но при этом 
у него 45 лет производственного стажа. 
Вряд ли опечатка, ведь в тяжёлые для 
страны годы подростки трудились нарав-
не со взрослыми.

«В газете «Кузбасс» товарищ Демин ра-
ботает четыре года при самых примитив-
ных технических оборудованиях. Бодро 
нанизывает букву за буквой. И чувству-
ет себя ещё дееспособным и энергичным. 
Правда, устали немного глаза и болит 
грудь, но выручают очки и летнее курорт-
ное лечение. Многие сибирские наборщи-
ки знают и уважают Егора Михайловича, 
были его учениками и товарищами по ра-
боте. Ценят его и уважают», – говорится 
в заметке. 

Перед своими рабкорами редакция в 
этом номере поставила весьма конкрет-
ные задачи: «Оживить газету, укрепить 
её финансовое положение». Оживление 
газеты руководители редакции видят в 
большом количестве материалов: «Для 
этого надо больше писать о жизни на-
ших предприятий, профорганизаций и 
партии, о быте рабочих. Проверять, что 
сделано по вашим заметкам и писать об 
этом в газету». А финансовое положение 
напрямую зависит от количества подпис-
чиков. Но тут же редакция вполне чётко 
заявляет, что не хочет делать из рабкоров 
агентов по распространению газеты. Дей-
ствовать нужно иначе. «Наш долг – вну-
шить трудящимся, что для них окруж-
ная газета необходима. Это надо доказать 
теми заметками, в которых пишется о 
том, что сделано по той или иной заметке, 
прошедших раньше в газете», – говорит-
ся в статье от редакции.  

ОͰͮͥͤͫͧͤ͟ ͧͯͰͬͮͧͧ
В материалах этого номера много вос-

поминаний сотрудников о первых годах 
жизни газеты, проблемах и трудностях, 
которые она с достоинством преодолева-
ла вместе со всеми остальными жителя-
ми округа. Время было тяжёлым. И мы 
согласны с авторами строк: «Кузбасс» – 
живое отражение целого периода, исто-
рия общего развития Кузнецкого округа. 
Конец эпохи военного коммунизма, пе-
реход к НЭПу, упадок производства, воз-
рождение, все колебания и подъёмы в 
жизни округа отражались в газете». 

По-прежнему дела издания не так без-
облачны. Есть проблемы с техническим 
оснащением, нет редакционного шта-
та, тираж невелик, но всё же «газета уже 
оформлена и сколочена». 

Но главное: «За прошедшие годы газе-
та по силе возможности выполняла своё 
назначение. Ни одна кампания общего-
сударственного и местного значения не 
была пропущена газетой». <…> 

Редакция формулирует задачу на бу-
дущее: «Итак, горняки, все – на подписку 
газеты «Кузбасс». Дадим ей возможность 
развернуться в большую окружную газе-
ту и будем ждать выпуска двухтысячного 
номера».

Двухтысячный номер вышел 3 октя-
бря 1929 года. И это событие прошло не-
заметно в сравнении с тем, как отмечали 
первый тысячный выход.

Следует отметить, что в истории газе-
ты было множество «тысячных» номеров. 
Но первый тысячный, конечно же, стал 
событием большим и важным на столет-
нем пути «Кузбасса». А нынешний номер 
газеты по счёту – 27 286-й.

Ǌксана СоǱарева.
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œżŰŪũźź 
выŪűрũеŻ ŪżŭżƂее

 Фото Ǐерǡеȸ ǖпица.

Пͮͧͩͯͧ͢͟Ͱͤͩͺͫͤ   
͡ ͨͥͣ͟Ψ ͣͬͪ

– Здравствуйте, Светлана 
Александровна! Все ли кан-
дидаты в губернаторы Куз-
басса определены? Кто эти 
люди?

– Да, регистрация заверши-
лась 1 августа. По итогу у нас 
пять кандидатов: Илья Сере-
дюк (региональное отделение 
партии «Единая Россия»), Ма-
рия Городештян (региональное 
отделение партии «ЛДПР»), Ро-
ман Клейстер (региональное от-
деление партии «Новые люди»), 
Юрий Скворцов (региональное 
отделение партии «Справед-
ливая Россия – Патриоты – За 
правду») и Александр Карпов 
(региональное отделение «Ком-
мунистической партии Россий-
ской Федерации»). Им уже вру-
чены удостоверения. Можно 
сказать, что они на финишной 
прямой. И если ничего не изме-
нится, фамилии этих людей бу-
дут стоять в бюллетенях для го-
лосования.

– А что может измениться? 
Кандидатов станет больше? 

– Нет, увеличиться количе-
ство кандидатов не может. Мо-
жет только уменьшиться, если 
кто-то решит снять свою канди-
датуру.

– Вы сказали, что кандида-
ты зарегистрированы. Что 
будет дальше?

– Дальше предстоит этап аги-
тации в СМИ.

– Расскажите об этом под-
робнее, пожалуйста.

– Агитация – это распростра-
нение политических идей и ло-
зунгов с целью побудить голосо-
вать за кандидата. Агитировать 
за себя кандидат имеет право 
уже на стадии выдвижения. А 
вот в СМИ – только после реги-
страции. То есть уже сегодня все 
наши кандидаты имеют возмож-
ность агитировать.

– А как проходит агитация 
в СМИ? Кандидаты её оплачи-
вают или есть возможность 
делать это бесплатно?

– Законодательство предус-
матривает оба варианта. Бес-
платные печатные площади и 
эфирное время на радио и те-
левидении региональных госу-
дарственных организаций рас-
пределяются жеребьёвкой. Она 
прошла 6 августа. Теперь каж-
дый кандидат знает, какое время 
в эфире и площадь в печатном 
издании ему предоставлены.

– Пока кандидаты будут 
проводить агитацию, чем 
займётся Избирательная ко-
миссия Кузбасса?

– Наши сотрудники в обяза-

тельном порядке проверяют эту 
агитацию. Если обнаружат нару-
шения, будет созвана специаль-
ная рабочая группа по рассмо-
трению данного инцидента. И 
если нарушение будет доказано, 
передадим материалы в право-
охранительные органы.

– Отличаются ли эти губер-
наторские выборы от про-
шлогодних?

– Принципиальных различий 
нет. Процедура всегда одна, и 
она прописана в законодатель-
стве.

– Кузбассовцы привыкли, 
что им приносят пригласи-
тельные на выборы. Особен-
но представители старшего 
поколения. В этом году они 
будут?

– Члены участковых избира-
тельных комиссий приступят к 
работе с 28 августа. Тогда же они 
начнут разносить пригласитель-
ные на выборы. Фактически это 

будет продолжением Всероссий-
ского проекта «ИнформУИК», 
который действовал перед пре-
зидентскими выборами в марте 
этого года. Адресное информи-
рование избирателей пройдёт до 
5 сентября.

– Сколько человек будут 
участвовать в подомовых об-
ходах? Какая у них задача? 

– Более четырёх тысяч, это 
члены участковых комиссий ре-
гиона. Задача каждого из них – 
рассказать о том, когда пройдёт 
голосование, кто зарегистриро-
ван в качестве кандидатов, какие 
существуют способы голосова-
ния. Напомню, это можно сде-
лать на избирательном участке 
по месту постоянной регистра-
ции, по месту фактического на-
хождения и на дому. Также чле-
ны комиссий помогут уточнить 
адрес избирательного участка и 
ответят на вопросы. Обращаю 
внимание, что подомовой обход 

– это не агитация. Мы просто ин-
формируем избирателей о вы-
борах, не отдавая предпочтений 
кому-то из кандидатов. Главное 
отличие от выборов президента 
в том, что в марте обходчики де-
лали это заранее, а сейчас – бли-
же к дням голосования.

Уͣ ͬͯ͠Ͱͬ͡ ͧͦͧͮ͟͠ͰͤͩͤΨ 
͡ ͭͮͧͬͮͧͰͤͰͤ

– Расскажите об органи-
заторах выборов в Кузбассе. 
Сколько их?

– В дни голосования на выбо-
рах в Кузбассе будут работать 
1 549 постоянных участковых 

избирательных комиссий. Они 
уже сформированы и приступи-
ли к обучению. Также в боль-
ницах, санаториях и СИЗО бу-
дут работать 11 временных УИК. 
Голосование обеспечат более 16 
тысяч человек.

– Что с досрочным голосо-
ванием, оно будет доступно? 

– Да, но только для жителей 
труднодоступных и отдалённых 
населённых пунктов Кузбасса.

– А если на дни выборов 
меня отправят в командиров-
ку, я тоже могу проголосовать 
заранее?

– Нет, эта процедура пред-
усмотрена только для жителей 
труднодоступных и отдалённых 
населённых пунктов Кузбасса.

– И что тогда делать в таком 
случае?

– Если вы едете за пределы 
Кузбасса, то проголосовать на 
выборах губернатора не смо-
жете. А если командировка в 
пределах региона, то можно 
воспользоваться механизмом 
«Мобильный избиратель».

– Что это за механизм? 
– «Мобильный избиратель» – 

это механизм, который позво-
ляет проголосовать на любом 
удобном избирательном участ-
ке Кузбасса, а не только по ме-
сту постоянной регистрации. 
Он уже работает с 22 июля. Это 
очень удобно для людей, кото-
рые зарегистрированы в одном 
месте, а живут в другом. Также 
он актуален для студентов и тех, 
кто находится в командировке.

– Расскажите, пожалуйста, 
как им воспользоваться?

– Чтобы воспользоваться «Мо-
бильным избирателем», нужно 
подать заявление до 2 сентября 
через «Госуслуги», в МФЦ или в 
территориальную избиратель-
ную комиссию. А с 28 августа по 
2 сентября – в участковую изби-
рательную комиссию. На сегод-
няшний день этим механизмом 
воспользовались уже более ты-
сячи человек. Это значит, что в 
дни голосования 6, 7, 8 сентября 
они придут на избирательный 
участок не по месту регистрации, 
а на тот, который выбрали сами.

– Есть какие-то ограниче-
ния?

– Заявление можно подать 
только один раз. Если жизнен-
ные обстоятельства изменились, 
то нужно аннулировать заявле-
ние (теми же способами) в срок 
до 2 сентября. А если не успели, 
но всё-таки будете в день голосо-
вания находиться по месту реги-
страции, приходите на свой род-
ной участок! Комиссия проверит, 
не голосовали ли вы на участке 
по месту нахождения, включит 
вас в дополнительный список и 
выдаст бюллетень.

– Единый день голосования 
назначен на 8 сентября. Тогда 
почему в Кузбассе мы голосу-
ем три дня?

– Мы приняли такое решение, 
потому что это удобно нашим 
избирателям.

– А есть статистика, кто в 
какие дни голосует? И когда 
на участки приходит больше 
всего избирателей?

– Специальной статистики мы 
не ведём. Но по опыту могу ска-
зать, что в пятницу с самого утра 
на участки приходят те, кто ра-
ботает. Им очень удобно прого-
лосовать в первый день и осво-
бодить выходные под отдых. В 
субботу приходят семьи с деть-
ми, это такая хорошая и добрая 
традиция нашего региона. А в 
воскресенье – люди старше-
го поколения, наши уважаемые 
пенсионеры, которые являют-
ся активной частью электората. 
Они приходят на избиратель-
ный участок или утром, или ве-
чером после дачи. Как правило, 
народа в это время уже немного, 
и можно отдать свой голос в ком-
фортной обстановке. И члены 
избирательных комиссий могут 
уделить им больше внимания.

– До выборов остался всего 
месяц. Хотите что-то сказать 
в завершение нашим читате-
лям?

– Дорогие избиратели! Мы 
ждём вас 6, 7 и 8 сентября на из-
бирательных участках. Прихо-
дите, для нас важен голос каж-
дого!

Ƽндреǥ ǁрмолюк.

ōо выŪоров ŬżŪернũŻорũ оźŻũлźƈ ŵеźƈſ� ŗ поŭŬоŻовке к ƆŻоŵż 
вũůноŵż в ůűŰнű реŬűонũ źоŪыŻűƇ рũźźкũŰũлũ ŚвеŻлũнũ ōеŵűŭовũ� 
преŭźеŭũŻелƅ őŰŪűрũŻелƅноŲ коŵűźźűű œżŰŪũźźũ
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   Фото предоставлено КемеровсǨим ǡосударственнȴм 
медицинсǨим университетом Ǌинздрава ǎоссии.

// волонтёры

ŘрũкŻűкũ ŻũкŻűƀеźкоŲ ŵеŭűſűны� 
оŻ военврũƀũ ȟ źŻżŭенŻż 

mŕыźлű} ȟ о źũŵоŵ Ŭлũвноŵ
В Кемерове проˌ˸л первый литера-
турный фестиваль �˧ысли�, органи-
зованный кемеровским предприятием 
�ˢзот�.

Гигант химической индустрии (входит в АО ГК 
«Азот») – одно из крупнейших промышленных предпри-
ятий за Уралом – давно славится тем, что создаёт осо-
бую среду в городе присутствия и для сотрудников, и для 
всех жителей города, даже региона. Задача не только в 
том, чтобы люди имели работу и достойную зарплату, но 
и в том, чтобы они видели потенциал для личностного 
роста, могли реализовать многогранные таланты в спор-
те, науке, культуре.

Особая сфера внимания руководителей «Азота» – ли-
тературное творчество сотрудников, предприятие не раз 
помогало заводским авторам опубликовать их книги. Но 
нынешний литературный фестиваль – мероприятие го-
родского масштаба. 

На торжественном открытии генеральный директор 
ГК «Азот» Всеволод Бебутов поблагодарил кемеровчан 
и гостей города за интерес к литературе и отметил, что 
этот фестиваль – прекрасная возможность окунуться в 
мир книг, открыть для себя новые произведения и но-
вых авторов. 

«Читающая нация всегда будет самой сильной, поэто-
му читайте книги сами, со своими детьми, прививайте 
им любовь к чтению. Именно для этого мы и проводим 
фестиваль», – обратился к участникам генеральный ди-
ректор кемеровского «Азота» Андрей Вишневский.

Центром фестиваля стала большая книжная ярмар-
ка, на которой более 20 ведущих издательств страны 
представили книги разных литературных направлений: 
классические и современные романы, детективы, фанта-
стику и много других. Среди них как новинки, так и про-
веренные временем – бестселлеры.

«Мы работаем в библиотечной системе Промышлен-
новского муниципального округа и специально сюда 
приехали. Нам интересно посмотреть, что сегодня пред-

лагают авторы и издательства, с кем можно поработать, 
– отметила директор библиотечной системы Промыш-
ленновского округа Марина Волошина. – Это событие 
важно и очень значимо не только для Кемерова, но и для 
всей области». 

«Мы пришли сюда, чтобы кругозор расширить, по-
смотреть книжные новинки. У меня читающие дети. 
Они очень любят книги», – рассказала кемеровчанка На-
талья Рощупкина. Её сыновья с интересом разглядыва-
ли витрины с детской литературой, которой здесь было 
уделено особое внимание. 

«Более четверти века мы выпускаем современных 
российских авторов. Наш девиз: «Читай наших». У нас 
более 20 книжных серий для детей разного возраста. В 
том числе представляем здесь книги «Дневник кото-са-
пиенса» и «Блог кото-сапиенса» Тамары Крюковой. Этот 
бестселлер – книга для всей семьи, – рассказывает глав-
ный редактор московского издательства «Аквилегия» 
Владимир Митин. – Я считаю, что этот фестиваль – ар-
хиважный и «Азот» делает нужное и благое дело. Уро-
вень проведения – блестящий». 

К слову, на фестиваль приехали известные россий-
ские писатели. В их числе – Тамара Крюкова, автор книг 

для детей и юношества; Андрей Усачёв, детский писа-
тель, поэт, драматург и сценарист; Алексей Сальников, 
один из самых ярких писателей России; Владислав Ма-
ленко, известный поэт, режиссёр, продюсер, ведущий 
Первого канала, и другие. На лекториуме в течение двух 
дней писатели и поэты читали произведения и общались 
с горожанами.  

Своё творчество представили кузбасские и сибирские 
писатели. «Меня вдохновляет, что у нас в Кемерове по-
явился фестиваль такого формата. Это возможность по-
знакомиться с новыми читателями, коллегами-писате-
лями из других городов», – рассказывает кемеровская 
писательница Ольга Ашмарова. С этим согласен и писа-
тель Владимир Топилин из Красноярского края. «Хочет-
ся, чтобы такие фестивали проводили больше и чаще», 

– отметила топкинская поэтесса Людмила Землянухина. 
«Это большое и важное начинание. Когда руководите-

ли крупных предприятий, корпораций вкладывают в че-
ловека, это значит, что сильно не только предприятие, но 
и сама наша великая страна», – сказал Владислав Маленко. 

На литературном празднике выступили симфониче-
ские оркестры из Новосибирска и Прокопьевска, а также 
театральные коллективы Кузбасса и СФО.

Участники могли присоединиться к благотворитель-
ной акции по сбору книг для учащихся кемеровской 
школы-интерната № 22. 

Фестиваль, объединивший разные направления ли-
тературы, музыки, творчества, стал новым культурным 
событием региона. 

Ǌксана СоǱарева.

// событие

Добровольцы студенческих корпусов 
спасателей переняли опыт от ˑкспер-
тов оказания первой само� и взаимопо-
мощи в чрезвычайных ситуациях.

В спортивно-оздоровительном лагере «Медик» Кеме-
ровского медицинского университета Минздрава Рос-
сии состоялся I Всекузбасский слёт добровольцев-спа-
сателей. 

На площадке слёта напутствие ребятам дали депута-
ты Государственной думы РФ –  заслуженный врач РФ, 
кандидат медицинских наук Вероника Власова и вете-
ран СВО, профессор, доктор медицинских наук Дмитрий 
Хубезов; начальник департамента молодёжной полити-
ки Миннауки Кузбасса Давид Гавриленко и руководи-
тель Кузбасского студенческого корпуса спасателей Де-
нис Радин.

«Важно, чтобы ребята учились оказанию первой по-
мощи и тактической медицине, ведь так они смогут дей-
ствительно спасти жизни людей», – отметила Вероника 
Власова.

В течение трёх дней на практических занятиях сту-
денты под руководством инструкторов – опытных спа-
сателей, преподавателей, военных и практикующих вра-
чей оттачивали навыки оказания первой помощи. Кроме 
того, для добровольцев-спасателей наставники прове-
ли мастер-классы по основам тактической подготовки, 
сборке и разборке оружия и др.

«Слёт – отличная возможность для ребят в услови-
ях, приближенных к реальным, получить новые навыки 
оказания первой помощи, – отметил и. о. ректора Кеме-
ровского государственного медицинского университе-
та Минздрава России, доктор медицинских наук Сергей 
Кан. – В качестве инструкторов мы задействовали экс-
пертов как из нашего региона, так и из других террито-
рий страны. Они рассказали студентам о практике так-
тической медицины в экстремальных условиях». 

Так, например, эксперты в рамках слёта обучали ос-
новам одиночной подготовки, работы в двойках, трой-
ках и группах (6, 7 и 12 человек). Ребята изучали алго-
ритмы действий при различных травмах и ранениях, 
полученных в ЧС.

«Главное, что я вынес лично для себя благодаря про-
грамме слёта, – это чёткое разделение понятий первой 
помощи и тактической медицины, – подчеркнул Владис-
лав Высоцкий, руководитель студенческого корпуса спа-
сателей «Альфа», студент КемГМУ Минздрава России. – 
При оказании первой помощи нас обучают, как помочь 
другому человеку, а в тактической медицине мы разби-
раем и взаимопомощь, и самопомощь. Что особенно цен-
но, последовательность мероприятий оттачивали вме-
сте с действующими бойцами СОБРа». 

Полученные знания и навыки от практикующих спе-
циалистов стали поистине уникальными. 

Среди добровольцев-спасателей и младший брат 
Владислава Кирилл. Парни приехали из Красноярско-
го края в Кемерово за высшим медицинским образова-
нием, спустя некоторое время пополнили ряды студен-
ческого корпуса спасателей КемГМУ. Ребята в числе тех, 
кто занимается обеспечением безопасности при прове-
дении самых разнообразных молодёжных мероприятий. 
«Нечасто представляется шанс посетить мастер-классы 
от экспертов тактической медицины. Слёт – это обмен 
опытом и знаниями между добровольцами-спасателями 
из разных учебных заведений, который позволил каж-
дому из нас узнать много нового и полезного для себя», – 
подчеркнул Кирилл.

Важной частью I Всекузбасского слёта стали прак-
тические учения. В условиях смоделированной чрез-
вычайной ситуации студенты-спасатели организовали 
поисковые работы и оказали первую помощь пострадав-
шим. Молодые люди успешно прошли все испытания, а 
самое главное – выбрали и применили нужную тактику. 

Все студенты – члены корпусов спасателей кузбас-
ских вузов и техникумов – получили сертификаты об 
участии в слёте. 

Ребята прошли серьёзную подготовку. Они показали, 
что умеют брать на себя ответственность и принимать 
сложные решения. 

Для справки. Организаторами события выступили: 
Кемеровский государственный медицинский универси-
тет Минздрава России, Кемеровское региональное от-
деление Общероссийской общественной организации 
«Российский союз спасателей», Кемеровская региональ-
ная физкультурно-спортивная общественная организа-
ция «Федерация страйкбола».

Ƽлена Смирнова.

  Фото  ƾндреȸ Ǌиǳайлова.
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  Фото из арǳива семьи ǁанинȴǳ.

ŔƇŪовƅ лűƁƅ рũźŻƉŻ� 
źŻũновűŻźƈ źűлƅнее

Главу семейства Дмитрия Ганина зна-
ют не только в Кузбассе, но и за его преде-
лами. Он художественный руководитель 
и дирижёр камерного оркестра филармо-
нии Кузбасса, а также талантливый со-
лист. Красивый тембр голоса певца со-
четается с исполнительской культурой и 
сценическим обаянием.

Анна Ганина – известный в Кемеро-
ве врач – педиатр-кардиолог (работает в 
приёмном отделении КОДКБ им. Атама-
нова). Много лет она консультирует ро-
дителей по вопросам грудного вскармли-
вания, прикорму, вакцинации и многим 
другим. Анна – постоянный эксперт ру-
брики «Детская комната» в газете «Куз-
басс». 

Всё самое сокровенное, важное и ос-
новное о семье рассказала нам любящая 
жена и мама.  

Кͨ͟ ͡ ͮͬͪͫͤ͟
«Мне нравится вспоминать о нача-

ле нашей семейной жизни, смотреть, как 
с каждым годом растут дети и крепнет 
наша любовь с мужем, – начинает мо-
нолог Анна. – Для меня, наверное, са-
мым удивительным и сокровенным, ос-
новным в нашей семье является именно 
то, что любовь лишь растёт, становится 
сильнее, выносливее. Она прорастает в 
нас всё глубже. 

Началась наша любовь, как в романе. Я 
запоем читала русскую классическую ли-
тературу в школе. И, возможно, поэтому 
роман начала нашей жизни был драма-
тичен. Дима старше меня на восемь лет, 
и вначале эта разница казалась огром-
ной, пугала моих родителей, они были 
настроены против моего возлюбленного, 
им казалась капризом подростка эта влю-
блённость. Всё же, когда я была на пер-
вом курсе медицинского, видимо, набра-
лась смелости и самостоятельности, мы 
поженились. Ни белого платья, ни боль-
шого праздника.  Было тихое венчание, 
поддержка свёкров, костюм с выпускного 
вместо свадебного убранства».

Пͤͮͤ͡ ͰͮͱͣͫͬͯͰͧ
«Пройдя такое «горнило страстей», – 

улыбается Анна Владимировна, – конеч-
но, мы были счастливы: наконец вместе, 
муж и жена. Я училась в медицинском 
институте, муж работал где только мог, 
мы снимали то одну, то другую квартир-
ку. Было начало двухтысячных, страна 
волновалась и искала свой путь, а с нею 
вместе и мы. Это был истинный рай в ша-
лаше. У нас были мы. Наше счастье, наша 
мечта, наш волшебный роман. Жизнь от 
зарплаты до зарплаты, отсутствие сво-
ей мебели и посуды, минимум бытового 
комфорта казались ничтожными мело-
чами. Да и не казались. Это всегда мело-
чи, когда двое готовы любить друг друга 
до гроба. 

Учёба в медицинском – дело долгое, а 
детей нам очень хотелось. Поэтому пер-
венец родился, когда я училась на чет-
вёртом курсе. На целых два года я ушла в 
академический отпуск и посвятила время 
семье, адаптировалась в роли матери. Ко-
нечно, рождение первенца сильно меня-

ет семью. Муж стал ещё больше работать. 
Было много сложностей, споров, разных 
взглядов на воспитание. Зато появление 
малыша стало примирять меня с моей 
мамой. Родные смягчились, помогли нам 
решить проблему с жильём. К окончанию 
вуза появилась дочка, и снова – декрет-
ный отпуск. Я настолько растворялась в 
материнстве, быте, что мужу было слож-
но вернуть моё внимание. Это серьёзное 
испытание для отношений! Помогала, ко-
нечно, любовь. Внутреннее желание пре-
одолеть вместе все эти психологические и 
финансовые трудности». 

ОͭͰ ͧ ͭͬͪͬͷͺ ͯͰͮ͟Ͷͧͳ
«Наши мамы, моя бабушка стали при-

нимать активное участие в жизни наших 
детей, помогать с ними. Это облегчи-
ло моё материнство, – произносит слова 
душевной признательности родным дет-
ский врач, – и, возможно, благодаря им 
мы смогли стать многодетными, было 
больше смелости и вдохновения. Очень 
здорово, когда есть в семье старшие, ко-
торые могут передать знания о пестова-
нии и взращивании малышей. 

С ростом семьи, нашим с мужем 
взрослением взрослели мы и в профес-
сии. Муж наконец-то стал трудиться 
по призванию, петь в филармонии, за-
ниматься музыкой. Я совмещала мате-
ринство и работу врачом. Мы любим 
свои профессии, для каждого из нас это 
именно призвание и искусство. Мы го-
рим своим делом. И это помогает не рев-
новать любимого к работе. Да, впрочем, 
какая работа может стать выше отно-
шений мужа и жены? Самой крепкой и 
сильной любви в жизни? 

К третьему ребенку я научилась на-
ходить баланс между детьми и мужем. И 
окончательно поняла, что муж для меня 

важнее и ближе, чем дети. Просто неж-
ность детских объятий и их слабость и 
хрупкость создают шквал эмоций, кото-
рый затягивает пеленой всё вокруг. Надо 
уметь выходить из этого сладкого дур-
мана. С четвёртым ребёнком на нас обру-
шилась смерть моей мамы. И большая се-
мья стала моей подушкой безопасности. 
Оглядываясь на три года назад, я всегда 
с болью вспоминаю эти дни: рождение 
младшей дочери и смерть мамы, между 
которыми было всего 10 коротких суток. 
Дети и муж очень поддержали меня. Они 
давали мне плакать, но я ради них за-
претила себе погружаться в уныние и 
скорбь».

ДͪͧͰͮͧΨ� СͬͲͧͽ� 
Иͫ͟͡ ͧ Мͮͧ͟ͽ

«Дети, как и в любой семье, то ссорят-
ся, то дружат. У каждого яркий темпера-
мент, упрямые, весьма своевольные, но 
очень любящие люди. Дмитрию – 18 лет, 
учится в медицинском. Софии – 13 лет, 
она у нас учится в 8-м классе, занимает-
ся скрипкой, играет в ансамбле скрипа-
чей. Ивану – 8, юный скрипач, мечтает 
играть у папы в оркестре и стать дири-
жёром. А Марии всего 3 года, она лю-
бит петь, слушать музыку и рисовать, – с 
любовью характеризует каждого ребён-
ка мама. – Они могут заботиться друг 
о друге, старшие помогают младшим с 
уроками, играют вместе с ними, воспи-
тывают, когда родители заняты. Стар-
шим можно полностью доверить млад-
ших, а младшие умеют их слушаться. С 
нашими детьми спокойно в путешестви-
ях, в гостях, несмотря на свои темпера-
менты, они могут взять себя в руки и 
слушаться родителей. Старшие могут от-
лично помогать по дому, иногда даже по 
собственному желанию. 

Но и много с ними огорчений, рас-
стройств. Они, конечно, не соответствуют 
ожиданиям родителей. Любят поменьше 
работать и побольше посидеть с гадже-
тами. Иногда врут, иногда дерутся и оби-
жаются. Когда я огорчаюсь из-за их по-
ведения, думаю о будущем, о том, какая 
жизнь большая, о том, что я могу сделать 
доброго, хотя бы самое маленькое до-
брое зёрнышко, которое можно вложить 
в душу ребёнка. Хоть детей и четверо, мы 
не чувствуем себя экспертами в воспита-
нии! Вот образование педиатра, бесспор-
но, снимает много тревог со здоровьем 
детей. И позволяет с детства их учить по-
нимать свой организм и проявлять о нём 
здоровую заботу».

ͯͅͰͺ ͪ!
«Друг для друга всю нашу жизнь мы – 

лучшие друзья. У нас море недостатков, 
но есть и общие достоинства: не обижа-
емся и не злимся друг на друга долго, мы 
сильны именно вдвоём. Сильны довери-
ем и открытостью, бесстрашной ранимо-
стью, чуткостью к состоянию друг дру-
га, – делится Анна секретами совместной 
жизни. – Нам кажется: дети должны ра-
сти в семье именно поэтому. Союз муж-
чины и женщины, любовь могут дать 
детям надёжную опору в жизни. Мы не 
идеальные родители, делаем много вос-
питательных ошибок, часто спорим на 
темы воспитания детей, огорчаемся из-
за неудач. Но это не повод для серьёзных 
размолвок.

Основная мечта – сохранение и пре-
умножение любви между нами. Мечта –  
вырастить достойных, любящих, чест-
ных и добрых людей. Людей, которые 
умеют трудиться и радоваться. Есть, ко-
нечно, мечты о путешествиях по нашей 
прекрасной стране. Привлекает Дальний 
Восток, да и наши, кузбасские, места. У 
каждого из нас есть профессиональные 
мечты. Для Димы важно показывать лю-
дям красоту классической, инструмен-
тальной, живой музыки, для меня – про-
свещать родителей о детском здоровье, 
снимать лишние тревоги и помогать рас-
тить детей.

Быт нашей семьи за годы сильно из-
менился. Когда-то у нас не было своего 
жилья, а теперь есть даже дача! И огля-
дываешься, удивляясь, как жизнь скла-
дывается, подмечаешь, что казавшееся 
невозможным становится буднями. Нас 
было двое, а стало шестеро. Мы сохрани-
ли лёгкость решений и свежесть чувств. 
Нам интересно расти вместе и дальше. И 
даже нестрашно стареть рядом и вместе. 
Нам хочется любви до гроба до сих пор. 
И в наших силах беречь и укреплять лю-
бовь. Чтобы, как в романе, даже смерть не 
разлучила нас». 

ƽеседовала
 Ƽнна ǎимоȰук

Семье кемеровчан аʕниных весной исполнился �� год. ʰа ˑто время многое пройдено 
и пережито вместе, нажито несметное богатство� два сына и две дочери. 
В семье £ творческая атмосфера, часто звучит музыка. ʰдесь любят природу во всех е˸ 
проявлениях и трепетно относятся к слову.
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˪роект �ʰемляки� готовится областной газетой �Кузбасс� совместно с Кузбасской региональной организацией ветеранов.

  Фото Ǐерǡеȸ ǁавриленǨо �из арǳива 
ǡазетȴ  Кузбасс�	.  

// знай наших!

// юбилей 

// поздравление

ŝлũŬŵũн 
кżлƅŻżры

В Новокузнецке поздравили со 100-летием ветерана Ве-
ликой Отечественной войны, почётного гражданина 
Новокузнецка Клавдию Петровну Чуканову.

 В начале войны 15-летняя Клавдия работала на швейной 
фабрике, которая готовила обмундирование для солдат: гимна-
стёрки, брюки, рубахи. В 1943 году, приписав себе в документах 
год, ушла на фронт. Служила в зенитной артиллерии. Воевала 
на 1-м Украинском и 2-м Белорусском фронтах. Освобождала 
Украину, Белоруссию, Польшу. Победу встретила в Варшаве.

После войны вернулась в Сталинск (Новокузнецк), рабо-
тала на шахте «Редаково», затем – мотористкой на заводе 
«Кузнецкие ферросплавы», откуда и ушла на пенсию.

Администрация Центрального района города организова-
ла торжественное мероприятие к 100-летию ветерана. 

«Дорогая Клавдия Петровна, поздравляю вас с днём рож-
дения! Вы – гордость нашего города! Желаю вам здоровья и 
радости!» – поздравил глава города. Также юбиляршу поздра-
вили председатель городского совета народных депутатов 
Александра Шелковникова, руководитель администрации 

Центрального района Денис Елькин, представители завода 
«Кузнецкие ферросплавы». Творческие коллективы исполни-
ли любимые песни и танцы в русском народном стиле. 

Дочь Клавдии Петровны поделилась маминым секретом 
долголетия – это любовь ко всем и ежедневный труд.

ǈ. Карȯина, ǫредседатель комиссии ǫо связям со СǈИ 
местноǥ обȰественноǥ организаȭии ветеранов 

ǉовокузнеȭка. 

�� лет исполнилось 
Кемеровскому государ-
ственному институту 
культуры. 

Сегодня это один из ведущих ву-
зов Сибири, готовящий специалистов 
для работы в сфере культуры. Отрад-
но, что за дипломом этого вуза к нам 
в Кузбасс приезжают из разных реги-
онов. Здесь с самого начала были соз-
даны все условия для обучения сту-
дентов. И закономерно, что среди 
выпускников вуза немало известных 
имён. Его всегда возглавляли яркие 
личности. Имена двух из них вошли 
и в историю ветеранского движения 
Кузбасса. Это первый ректор, профес-
сор, заслуженный деятель науки РФ, 
почётный гражданин Кемеровской 
области Николай Павлович Шура-
нов и профессор Василий Степанович 
Брюхов, второй ректор вуза. 

Отрадно, что и нынешний ректор, 
известный российский учёный, док-
тор филологических наук Александр 
Викторович Шунков твёрдо держит 
ориентир на расширение авторитета 
вуза. Не оставляет он без внимания и 
ветеранов, многие активно участву-
ют в ветеранской жизни. 

От имени областного ветеранско-
го штаба поздравляю коллектив пре-
подавателей, сотрудников, студен-
тов и выпускников всех поколений с 
этой знаменательной датой и желаю 
новых достижений.

ǉ. П. ǉеворотова, ǫредседатель 
Кемеровскоǥ региональноǥ 

организаȭии ветеранов.

�� августа отметит 
���летие удивительный 
человек ˢлександр 
ˮролович ʶураев.

Заслуженный врач РСФСР, кандидат 
медицинских наук, офтальмолог, кавалер 
ордена «Знак Почета» и ордена Почета 
Кузбасса, почётный ветеран г. Кемерово и 
почётный часовой Поста № 1 областного 
центра. 

Судьба его сложилась непросто. Он 
родился 11 августа 1929 года в с. Ново-
Поветкино Орловской области. Перед 
началом Великой Отечественной войны 
окончил четыре класса, а в августе 1943 
года вместе с другими земляками был 
угнан фашистами на принудительные 
работы в Германию. Освобождение при-
шло 22 апреля 1945 года, когда Красная 
армия шла на Берлин с наступательны-
ми боями. 

Дома Александр окончил сначала се-
милетнюю школу, потом отучился в Ор-
ловской фельдшерско-акушерской школе 
и поступил в Смоленский медицинский 
институт. Его окончил с красным дипло-
мом. И приехал работать в Кузбасс. 

У него, обладателя красного диплома, 
была возможность выбрать место работы 

по распределению. На Кузбасс выбор пал 
по многим причинам. 

«Отмечу, я ещё до войны знал из расска-
зов отца, что его дяди во времена Столы-
пинской реформы переселились в Сибирь, 
в Алтайский край. А потом как-то прочи-
тал в энциклопедии, что в Мариинском 
районе Героями Социалистического Тру-
да Анной Юткиной и Анной Картавой был 
поставлен мировой рекорд по сбору уро-

жая картофеля. Я и говорю тогда в шут-
ку коллегам, мол, поехали в Сибирь, тут 
бульбочка дрибненька, то есть картошка 
мелкая (это на белорусском). А там мы не 
пропадём! Да и романтика была, поехал 
«за туманом и за запахом тайги», – вспо-
минает Александр Фролович. 

Здесь он работал год врачом Кемеров-
ского областного трахоматозного диспан-
сера, а с 1957 по 1971 год был его главвра-
чом.  С 1964 по 1979 год был внештатным 
главным офтальмологом областного отде-
ла здравоохранения. Благодаря ему была 
ликвидирована такая болезнь, как трахо-
ма. Александр разработал систему оказа-
ния помощи при глазных болезнях.

По его инициативе построена и ос-
нащена областная офтальмологическая 
больница. На протяжении 35 лет работал 
ассистентом кафедры глазных болезней 
Кемеровской медицинской академии. В 
1969 году защитил кандидатскую диссер-
тацию по ликвидации трахомы в Кузбас-
се. Доктор-учёный опубликовал 130 на-
учных работ. 

Но ещё он известен активной обще-
ственной деятельностью. В 1995 году 
Александр Фролович возглавил Кеме-
ровское отделение Российского союза 
бывших несовершеннолетних узников 
фашизма. 

Сегодня он видит свою задачу в объ-
единении родственников бывших несо-
вершеннолетних узников фашизма в ор-
ганизацию «Наследники непокорённых» 
(медаль «Непокорённые» – это памятная 
награда, которой награждаются бывшие 
узники фашистских концлагерей и лица, 
оказывающие поддержку бывшим узни-
кам). В Новокузнецке уже удалось нала-
дить эту работу. 

По инициативе Александра Шураева 
изданы три книги воспоминаний мало-
летних узников фашистских концлагерей, 
а в Кемерове на аллее Героев установлен 
памятник «Жертвам фашизма».

«Мне удалось привлечь к установке 
памятника другие ветеранские органи-
зации – блокадников Ленинграда, жертв 
холокоста, региональных активистов Об-
щественной палаты «Россия – Беларусь». 
И я горжусь, что это была моя инициати-
ва», – говорит Александр Шураев.  

Сегодня Александр Фролович актив-
но занимается патриотическим воспита-
нием молодёжи: встречается со школьни-
ками, студентами, военнослужащими. И 
всегда говорит им о том, что надо знать 
свои корни, историю семьи, именно от-
сюда начинаются и патриотическое вос-
питание, и любовь к Родине.

Ǌксана СоǱарева.

ŋ пũŵƈŻƅ о mŖепокорƉнныž}

Известный кузбасский учёный, 
доктор педагогических наук, 
профессор Борис Павлович Не-

взоров отметил 85-летний юбилей. 
Всю жизнь он служил науке в Кемеров-

ском госуниверситете, прошёл путь от ас-
систента кафедры общей физики до дека-
на физического факультета, а с 1989 года 
работал в должности первого проректора.

Борис Павлович участвовал в орга-
низации непрерывного и многоуров-
невого образовательного процесса в 
Кузбассе, в создании пяти филиалов 
университета в городах области. 

Он автор более 300 научных трудов, 
в том числе 10 монографий, 12 учебных 

пособий. Под научным руководством 
Бориса Павловича подготовлено 6 кан-
дидатов наук, защищено 2 докторские 
диссертации.

Жизнь Бориса Павловича – яркий при-
мер преданности науке и образованию. 
Он внёс неоценимый вклад в развитие 
вуза, посвятив десятилетия профессио-
нальной деятельности воспитанию и об-
учению новых поколений специалистов. 
Его научные труды и педагогический та-
лант снискали заслуженное признание 
как среди коллег, так и среди студентов.

Поздравляем юбиляра. Пусть каж-
дый новый день приносит радость, здо-
ровье и душевное спокойствие. Желаем 

долгих лет жизни, творчества и новых 
достижений!  

Ƽ. ƾ. СуǱиǱ, ǫредседатель совета 
ветеранов КемГǏ.

// дата

ŋźƈ ůűŰнƅ ȟ в нũżке

ŌорŭоźŻƅ œżŰŪũźźũ

 Фото ǂ. ǆванова.

 ƿ.Ǎ. ǋевзоров. Фото из арǳива КемǁǑ.
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ŜвűŭеŻƅ ŵűр 
źвоűŵű ŬлũŰũŵű

Кузбасс без границ

 Команда уȰастниǨов автопробеǡа наȰала своȹ путеȱествие с береǡа ǐоми в Кемерове. 
ǅдесь ребȸта набрали реȰной водȴ� Ǩоторуȷ позǤе вȴлили в ƿайǨал.

Нͤͭͮͤͣͯͨͦ͟ͱͤͪΨ 
Б͟Ψͨͩ͟

Можно бесконечно бояться 
трудностей и сидеть дома, а мож-
но просто не обращать внима-
ния на какие-то преграды и идти 
к своей цели. Кемеровские акти-
висты областной общественной 
организации инвалидов давно 
хотели своими глазами увидеть 
Байкал. Предвкушение отдыха 
в диких и труднодоступных ме-
стах только подогрело их инте-
рес, поэтому команда туристов 
этим летом отправилась в авто-
мобильное путешествие, чтобы 
получить яркие эмоции от от-
дыха в родной Сибири.

«Мы с ребятами дважды были 
в Иркутске на соревнованиях. И 
оба раза нам не удавалось побы-
вать на Байкале. Вот мы и решили 
специально устроить отдельное 
путешествие на этот уникальный 
природный объект, чтобы полю-
боваться красотами самого глу-
бокого озера на планете, круп-
нейшего природного резервуара 
пресной воды и самого большого 
по площади пресноводного озе-
ра в Евразии. И нам важно было 
путешествовать не в спешке, а в 
своём размеренном темпе», – рас-
сказал Евгений Дворников, пред-
седатель кузбасской региональ-
ной общественной организации 
инвалидов «Стремление» и ини-
циатор проекта.

В июле компания из пяти са-
мых смелых членов региональ-
ной общественной организации 
инвалидов отправилась в путь 
на двух автомобилях. Доро-
га туда показалась долгой, ведь 
путешественники постоянно 
останавливались, знакомясь со 
многими попутными достопри-
мечательностями.

«Мы двигались через очень 
красивый енисейский мост. Про-
ехать просто так через эту реку 
мы не смогли, поэтому останови-
лись для того, чтобы искупать-
ся, отдохнуть. Разбили лагерь 
для ночлега. Думали, что будем 
там совершенно одни, но ночью 
приехала компания, которая нас 
сильно насторожила. Оказалось, 
что это аквалангисты прибыли 
на ночную подводную рыбалку. 
Одного запустили в реку, осталь-
ные следовали за ним по суше. 
Интересно было узнать подроб-
ности их увлечения. И таких не-
обычных знакомств было много. 
Они делают поездку уникальной, 
ради них, наверное, и стоит от-
правляться в незнакомый путь», 

– отметил Евгений.
Изначальной целью путеше-

ственников был остров Ольхон, 
расположенный посреди Бай-
кала, но попасть на него оказа-
лось сложно, потому что из-за 

наплыва туристов паром пере-
гружен и спланировать время 
прибытия и отъезда оказалось 
проблематично.

«Вообще мы не ожидали та-
кого туристического наплыва в 
тех местах. Нам хотелось уеди-
нения, а перед нами предстал 
шумящий курортный берег Бай-
кала в Листвянке, где нет места 
даже поставить машину, не то 
чтобы разбить лагерь», – поде-
лился впечатлениями Евгений.

Команда приняла решение 
остановиться на диком берегу 
озера, чтобы просто провести 
время среди природной тиши-
ны. Лагерь организовали в по-
сёлке Култук в Слюдянском рай-
оне Иркутской области. Здесь и 
место оказалось уютным, тихим, 
удалённым, и вода тёплой, по-
этому путешественники смог-
ли искупаться в Байкале после 
длинной тяжёлой дороги.

«В месте нашего отдыха при-
рода удивила разнообразием. 
Где-то песок, где-то галька, где-
то тина. И везде вода разного 
цвета, запаха и температуры. 
Величие местных горных и лес-
ных красот завораживает. Фото, 
конечно, не могут передать это-
го масштаба, а словами сложно 
описать наши ощущения: захва-
тывает дух», – с восторгом вос-
хитился Евгений.

К сожалению, на следующий 
день погода сменилась на дожд-
ливую и ветреную, поэтому от-
важным путешественникам 
пришлось собираться в обрат-
ный путь. Перед отъездом ис-

пробовали традиционное мест-
ное блюдо – позы, купили омуля 
всем близким в качестве гостин-
ца, которым славится Байкал, и 
стартанули в сторону дома.

ДͬͯͰͱͭͤͫ ͩͧ ͬͰͣͳ�
Проект, который реализова-

ла команда единомышленников, 
нацелен на развитие инклюзив-
ного туризма, поэтому цель по-
ездки была не просто побывать в 
каких-то новых уникальных ме-
стах, но и показать людям с огра-
ниченными возможностями здо-
ровья, что мир для них открыт, и 
даже в дикие, отдалённые точки 
географии можно попасть, имея 
трудности в физическом пере-
движении. Участники туристи-
ческой команды «Стремление» 
тому яркий пример.

«Конечно, мне, например, как 
инвалиду первой группы, на ко-

ляске, трудно куда-то съездить 
по путёвке, потому что обору-
дованных мест отдыха для ин-
валидов не так много. Не везде 
я смогу гулять, свободно пере-
двигаться по отелю и подобрать-
ся к морю. Это большая пробле-
ма для людей с инвалидностью. 
Это и натолкнуло меня на идею 
поисследовать доступный от-
дых для людей с физическими 
особенностями, пока в пределах 
Сибири», – рассказал Евгений. 

Находясь в поездке, ребята 
всегда обращали внимание на то, 
насколько комфортно человеку 
с теми или иными проблемами 
со здоровьем сходить в туалет, 
пообедать или просто прогу-
ляться по территории в тех ме-
стах, где группа делала оста-
новки. С большим сожалением 
ребята увидели, что далеко не 
везде есть такая возможность и 
для человека на коляске доступ 

во многие места просто ограни-
чен. Обо всех этих нюансах Евге-
ний Дворников хочет рассказать 
в своём блоге в социальных се-
тях, чтобы показать кузбассов-
цам с ОВЗ их возможности ком-
фортного отдыха в подобных 
путешествиях с отметками на 
карте туалетов для инвалидов, 
кафе с удобным входом и описа-
нием мест для дикого отдыха.

«С одной стороны, хотим по-
казать людям, что такие путеше-
ствия для них вполне реальны, 
стоит только захотеть. А с дру-
гой – очень хотим, чтобы руково-
дители тех территорий, где про-
ходят популярные туристические 
маршруты, обратили на это вни-
мание и сделали отдых доступ-
ным абсолютно для всех катего-
рий граждан», – отметил он. 

На своей странице Евгений 
планирует поделиться и секре-
тами, которые помогут людям 
с проблемами в передвижении 
пройти и сквозь грязь, и по кам-
ням. Главное же здесь, что от-
мечает молодой человек, – хо-
рошая команда в путешествии, 
люди, которые всегда подадут 
руку и не оставят в беде.

Приятный бонус для путе-
шественников с инвалидностью 

– льготное посещение музеев, о 
котором ребята забыли и были 
удивлены, когда сотрудники уч-
реждений сами напоминали об 
этой возможности.

Активисты региональной об-
щественной организации ин-
валидов признаются, что хотят 
сделать такие путешествия тра-
диционными. Все в их коман-
де увлекаются спортом и любят 
открывать для себя новые места, 
поэтому с удовольствием реали-
зовали проект автопробега на 
Байкал, положив новую тради-
цию своего объединения.

«Сразу после поездки я начал 
изучать места, где можно было 
бы нам отдохнуть в следующем 
году. Уже договорились с ребята-
ми, что отправимся в Горный Ал-
тай, поедем по Чуйскому тракту. 
Хочется увидеть природное раз-
нообразие тех мест, – открыл се-
крет Евгений. – Вообще у нас есть 
желание изучить самые извест-
ные туристические маршруты 
наших сибирских регионов, по-
тому что мир большой и краси-
вый и нужно успеть увидеть хотя 
бы его часть. И если раньше мне 
достаточно было взглянуть толь-
ко на картинку, чтобы восхи-
титься каким-то природным ме-
стом, то сейчас я хочу увидеть всё 
это своими глазами. А совет тем, 
кто всё ещё боится: если хочешь 

– просто езжай вместе с нами, а 
если не поедешь, значит, просто 
не хочешь».

ǁвгения ƽлизникова.

ŉкŻűвűźŻы кżŰŪũźźкоŲ реŬűонũлƅноŲ оŪƂеźŻвенноŲ 
орŬũнűŰũſűű űнвũлűŭов mŚŻреŵленűе} вернżлűźƅ 
űŰ ũвŻопроŪеŬũ нũ оŰеро БũŲкũл� ŭокũŰũв� 
ƀŻо ůũůŭũ пżŻеƁеźŻвűŲ не ŰнũеŻ преŬрũŭ

// новая традиция

ТͅПͅР͛ ТОМ͛ ВПАДАͅТ В БАЙКАЛ
Ȥдной из ɓе֪ей команды путеɕественников ста֪а задумка соеди-
нитə воды ȼайка֪а и кузбасской Ȩоми, поɚтому в денə выезда кеме-
ровчане набра֪и воду в наɕей г֪авной артерии, торжественно за-
печат֪ев ɚто событие на ото.
�ȣам хоте֪осə в поездке обɗединитə наɕи основные водоȴмы, при-
датə всему путеɕествию какой�то симво֪ичности. ɀ ехатə к бере-
гам ȼайка֪а не просто ради новых впечат֪ений, а д֪я испо֪нения 
какой�то миссии�, � у֪ыбается Ƞвгений.
Вы֪ив воду Ȩоми в озеро, кемеровчане набра֪и в буты֪ку байка֪ə-
ской воды, чтобы вы֪итə еȴ по возвраɖении домой в реку в Кемеро-
ве. ȿадачу свою честно выпо֪ни֪и и соб֪ю֪и новую традиɓию, кото-
рую теперə возəмут за основу в будуɖих путеɕествиях.
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// фестиваль

mœнűůнũƈ плоƂũŭƅ}� верźűƈ ����

ВͯͰͮͤ͵ͧ� ͪͯ͟Ͱͤͮͨͩͯͯ͟� 
Нͅͱͮͬͨͧ
НАТАЛИЯ КУЛИКОВА,
заместителǋ директора ǞосǱдарственно֬ 
ƻиƻлиотеки ǠǱзƻасса для дете֬ и молодǳжи
 
Ǳǆастник ǠǱзƻасско֬ реƼионалǋно֬ орƼанизаǅии 
�ǡолодые проǄессионалы ƻиƻлиотеǆноƼо дела�
 
поделиласǋ интересно֬ Ǆестивалǋно֬ повестко֬�

– Всей семьёй можно побывать на 
творческих встречах с замечательны-
ми авторами, которые приедут к нам из 
разных уголков России от Петропавлов-
ска-Камчатского до Рязани, от Тоболь-
ска до Москвы. А 1 сентября (обычно это 
День знаний, но в этом году он выпадает 
на воскресенье) будут не просто встречи, 
а настоящие НЕуроки: «Букашки-перво-
клашки» с Зулей Стадник, «Весёлая гео-
графия» с Хельгой Патаки, «Нереальная 
история» с Алисой Стрельцовой и многие 
другие!

Будут встречи с авторами – популяри-
заторами науки. Как здорово пообщаться 
с умными людьми науки, умеющими го-
ворить на особом, детском языке. В арт-
локации можно будет не только познако-
миться с художниками-иллюстраторами, 
но и стать участниками художественных 
мастер-классов. Для детей и взрослых 
пройдут спектакли Театра кукол Кузбас-
са им. А. П. Гайдара и Театра драмы Куз-
басса им. А. В. Луначарского. Они неиз-
менно пользуются успехом. 

Заработает детская локация «Терри-
тория радости», где ребёнку можно по-
знакомиться с необычными книгами, по-
играть, разгадать напольный кроссворд, 
послушать весёлые стихи и самому стать 
маленьким «стихоплётом», почитать… 
геккону и ответить на занимательные во-
просы, то есть напитаться знаниями и по-
лучить удовольствие! 

Замечательные издательства предста-
вят книжный ассортимент. Это только 
небольшая часть программы. Родителям 
рекомендую пообщаться со специалиста-
ми-психологами и поговорить на темы 
«Как переключить ребёнка с гаджета на 
книгу» или «Как превратить чтение в ув-
лекательное взаимодействие с ребёнком». 
На дискуссионной площадке современ-
ные детские писатели поговорят о роли 
книги в жизни ребёнка, вдохновят роди-
телей и детей, с ними можно будет поспо-
рить, высказать своё мнение, задать ин-
тересующие вопросы.

ПͮͧͽͰͫͬ ͭͬͦͫͨͬͪͧ͟Ͱͺͯͽ!
Ǥроизведения и авторы
 
о которыǲ рассказывает

ГАЛИНА БРАГА,
Ƽлавны֬ ƻиƻлиотекарǋ ǞосǱдарственно֬ 
ƻиƻлиотеки ǠǱзƻасса для дете֬ и молодǳжи
 

ориентированы именно на детское и семе֬ное 
ǆтение� Ʈ ǌто лиǇǋ малая ǆастǋ авторов и 
замеǆателǋныǲ книƼ
 встреǆа с которыми ждǳт 
совсем скоро�

– Самый далёкий (по географическо-
му принципу) участник – Павел Кал-
мыков (Петропавловск-Камчатский). 
Врач, детский писатель, краевед. Родился 
на Камчатке, на острове Карагинском, где 
сейчас населенных пунктов нет, поэтому 
можно сказать, что Павел родился на не-
обитаемом острове. Сказки Калмыков со-
чинял с детства, подмечая вокруг себя всё 
необычное, забавное и прекрасное. Ли-
тературный дебют – «Сказка про Кам-
чатку», книга о полуострове, похожем 
по форме на рыбу, который однажды от-
правляется в путешествие по Тихому оке-
ану. Это весёлая и трогательная история 
о том, что родной край – не просто место 
на карте, но и земля, наделенная душой.

Повесть «Школа мудрых правителей, 
или Истории королятника» принесла ав-
тору известность. В городе под названи-
ем Дазборг профессор Ифаноф открывает 
школу для обучения королевских детей – 
королятник. Весёлая и умная книга стала 
любимой для нескольких поколений чи-
тателей.

За повесть «Ветеран Куликовской бит-
вы, или Транзитный современник» Па-
вел Калмыков получил премию «Завет-
ная мечта». В шутливо-сказочной манере 
он рассказывает о невероятных событиях, 
случившихся в городе Ирбите, о его исто-
рии, достопримечательностях и… о Ко-
щее Бессмертном. 

Книга «Клад и другие полезные иско-
паемые» стала лауреатом Международ-
ной детской литературной премии им. 
В. П. Крапивина. Это история о мальчиш-
ках Петропавловска-Камчатского, ищу-
щих клад, спрятанный на полуострове. 

И одновременно это рассказ о событи-
ях 1854 года, когда жители города сра-
жались против англо-французской эска-
дры, которая вошла в Авачинскую бухту. 
Тема Петропавловской обороны 1854 
года важна для писателя, ей он занимает-
ся много и серьёзно, изучая архивные ма-
териалы, разыскивая сведения об участ-
никах тех событий. В сказках Калмыкова 
есть всё, что так привлекает юных чита-
телей: увлекательный, необычный сюжет, 
запоминающиеся герои и, конечно, не-
подражаемый юмор.

Ещё один участник, в котором врач и 
писатель замечательно уживаются друг с 
другом, – Ирина Иванникова (Рязань). 
Пишет стихи, прозу, песенные тексты, де-
лает поэтические переводы с английского 
и других языков. Ирина признаётся, что 
ей всегда было интересно играть словами: 
пробовать их на звук, рисовать ими поэ-
тические картинки. Всё это родом из дет-
ства, в котором мама вдохновенно чита-
ла вслух книжки, отец – замечательный 
рассказчик, дедушки имели склонность к 
сочинительству, а у обеих бабушек были 
обширные библиотеки. Первое стихотво-
рение Ирина написала в восемь лет, вдох-
новлённая чтением детских журналов.

У писательницы вышло немало ярких 
детских книг. Например, сборник «Как за-
морить червячка, или Куда кот наплакал», 
в котором в каждом шутливом стихотво-
рении знакомые взрослым фразеологиз-
мы и метафоры, такие как «Рубашка села» 
или «Машинка полетела», раскрывают-
ся в прямом смысле, так, как их воспри-
нимают дети. Авторству Ирины принад-
лежит атмосферный сборник стихов для 
юных театралов и их родителей «Идём в 
театр», рассказывающий о театральном 
закулисье, «надкулисье» и даже «около-
кулисье». Ирина Иванникова ещё и автор 
сборников прозы для самых юных чита-
телей: «Хочу быть доктором», «До свида-
ния, детский сад!», «Лето в гамаке», «Ко-
мандир полка – нос до потолка!», добрых, 
ярких, весёлых. Она считает, что вдохно-
вение можно черпать отовсюду, если за-
хотеть. Своё же Ирина черпает из хоро-
ших книг, театра, природы, путешествий 
и прогулок.

Дарья Дранишникова (Красно-
ярск) – художник-иллюстратор, автор 
книги «Легко ли быть принцессой?». Это 
первая книга Д. Дранишниковой. Дарья 
является автором текста и иллюстраций, 
над которыми работала с 2020 года. Дале-
ко не у всех есть возможность примерить 
корону и узнать, каково это жить в замке. 
Но Дарья Дранишникова знает, потому 
что проделала огромную работу, чтобы 
узнать всё-всё о принцессах (и средневе-
ковых, и современных). Все факты прове-

рены и достоверны! Книга рассказывает 
не только о парадной стороне жизни цар-
ственных особ, но и об обязанностях и 
ограничениях, связанных с высоким по-
ложением в обществе. Дарья признаётся, 
что в детстве любила сказки про прин-
цесс, мультфильмы про принцесс, журна-
лы про принцесс, поэтому книга написа-
на в первую очередь для маленькой Даши. 

Несколько фактов о Дарье Дранишни-
ковой: она большая фанатка урбанисти-
ки, архитектуры и стрит-арта. И очень 
любит розовый цвет – любимый цвет на-
стоящих принцесс.

Станислав Востоков (Москва) – 
один из ярких современных детских пи-
сателей, поэт, автор нескольких десятков 
книг для детей и подростков, художник, 
натуралист, лауреат многочисленных ли-
тературных премий. В детстве Станислав 
много читал, особенно любимыми были 
рассказы о животных. А первой кни-
гой С. Востокова стал вышедший в 2004 
году том «Московский зоопарк. Записки 
служителя», в котором нашёл отражение 
реальный опыт работы писателя в Доме 
птиц в Московском зоопарке. 

Основная тема творчества Станисла-
ва – природа, животные и жизнь в рус-
ской деревне, которую писатель хорошо 
знает и любит. Об этом книги «Рябиновое 
солнце», «Кум королю», «Зимняя дверь», 
«Печной волк». Об этом книга «Коровья 
удочка», идея создания которой весьма 
неожиданна, потому что сначала были 
волшебные иллюстрации Николая Усти-
нова, а потом к ним Востоков написал 
рассказы. Об электрическом коте Сясе 
и козе Саскии, о том, где живёт Мычало, 
как жизнь деревенского стада зависит от 
мировых проблем, и, конечно, о коровьей 
удочке. В 2020 году Востоков стал пере-
водчиком книги Х. Лофтинга о добром 
докторе Дулиттле, который больше зна-
ком читателям как добрый доктор Ай-
болит – герой сказок Корнея Ивановича 
Чуковского. Позже Востоков перевёл и 
продолжение приключений доброго дру-
га всех зверей на свете – «Путешествие 
доктора Дулиттла». Этой книги до сих 
пор на русском языке не существовало. 

Елена Бурак (Новосибирск) – дет-
ский писатель, поэт, психолог, автор раз-
вивающих пособий для детей раннего и 
дошкольного возраста. Первые книги Еле-
ны Бурак – это пособия по развитию детей 
в помощь родителям и педагогам, в кото-
рых автор делится опытом работы с ма-
лышами. Они посвящены самым разным 
занимательным играм: сенсорным, двига-
тельным, на развитие памяти и внимания. 
Позже писательнице стало тесно в рамках 
прикладной литературы, ей хотелось раз-
виваться, придумывать новое. Так в 2022 
году появилось «Происшествие в Деталь-
ковом лесу» – сказка про умного и наход-
чивого смотрителя механического леса 
Отверткина и его верного помощника пса 
по имени Удлинитель. «Новогодний де-
тектив, или Куда пропал Дед Мороз» – 
добрая история о том, как сделать чудо 
своими руками, и «Зоопарк в вагоне» – за-
мечательные стихи с тонким юмором и 
яркими образами. А тема первой подрост-
ковой книги «Тогда. Когда. Никогда» до-
вольно болезненная – развод родителей. 
Героиня книги узнает о нём, когда едет на 
летние каникулы в Москву. Так путеше-
ствие для Ксюши превращается в переезд. 
Она теряет связь с родным домом, отцом, 
школой, подругами.  

В своих интервью Елена признаётся, 
что любит литературные эксперименты, 
пробовать новое. Своё творчество может 
описать тремя словами: восторг, Вселен-
ная, терапия. 

Ƽнна ǎимоȰук.

�ͽ августа £ � сентября вновь, уже в третий раз, состоится 
Кузбасский фестиваль �Книжная площадь�. Этот больˌой 
праздник для всей семьи пройд˸т в Кемерове �площадь 
возле ˭еатра драмы им. ˢ. В. ʲуначарского�. Каждая тер-
ритория Кузбасса в рамках фестиваля провед˸т творческие 
встречи с местными авторами, презентации книг участни-
ков фестиваля, мастер�классы, лектории и другие актив-
ности, посвящ˸нные книге� в каждой территории пройдут 
творческие встречи с участниками фестиваля. Этот фести-
валь имеет яркие отличительные черты. ˤод семьи в Рос-
сии обязательно найд˸т отражение в фестивальных меро-
приятиях. Кто приедет в Кузбасс в ˑтом году, с кем будет 
интересно встретиться и пообщаться, чьи книги можно 
будет приобрести на выставке книжных издательств £ 
об ˑтом говорим с организаторами фестиваля. 
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ŗƀũровũнныŲ ŽоŻорепорŻƉр

 ǊотоǨросс ^ один из самȴǳ зрелиȲнȴǳ теǳниȰесǨиǳ видов спорта.

// юбилей

Владимир Клюев – родом из 
Советского спорта (в кавычках 
и без оных). В год его рождения 
впервые праздновали Всесоюз-
ный день физкультурника, а 8 ав-
густа циклично-символично со-
впадает с Днём физкультурника.

В родном Омске школьник 
Володя занимался велосипед-
ным и конькобежным спортом. 
Учился в знаменитом Ленин-
градском институте физической 
культуры имени П. Ф. Лесгафта, 
где и увлёкся фотоделом. Увле-
чение переросло в профессию в 
Кемерове, куда молодой специ-
алист уехал по распределению: 
работал тренером конькобежцев 
в ДСО «Спартак», преподавате-
лем на спортфаке Кемеровского 
педагогического института.

Профессию фоторепортера 
осваивал в «Советском спорте»: 
10 декабря 1968 года газета опу-
бликовала его первый снимок. 
Классик спортивной фотогра-
фии Борис Александрович Свет-
ланов, сказал о молодом коллеге 
в редакции «Советского спорта»: 
«Владимир Клюев. Фотокорре-
спондент из Кемерова. Нашей 
группы крови. Наш человек».

Владимир Клюев – наш че-
ловек для газеты «Кузбасс», для 
спортивного Кузбасса. Снимки 
мастера с соревнований – разно-
калиберного уровня, от детско-
юношеских турниров до чемпи-
онатов мира и Олимпийских игр, 
фото начинающих и титулован-
ных спортсменов – полнофор-

матная история физкультурно-
спортивной жизни шахтёрского 
края. Эта история глазами Клю-
ева представлена в цветном фо-
тоальбоме «Кузбасс – земля 
спортивная» (200 страниц жур-
нального формата).

Григорьич (юбиляр просит 
обращаться к нему по имени или 
отчеству) – фоторепортёр, оча-
рованный необъятной спортив-
ной темой, очарованный геро-
ями, среди которых – штангист 
Александр Воронин, гимнаст-
ка Мария Филатова, футболист 
Виталий Раздаев, а также Еле-
на Прохорова, Андрей Кислых, 
Александр Деревягин (лёгкая 
атлетика), хоккеисты Сергей 

Тарасов, Роман Гейзель, Вадим 
Стасенко, Денис Криушенков…

Лауреат премии Кузбасса, 
многократный победитель твор-
ческих конкурсов не стал архи-
вариусом, не утратил страсть к 
фотоохоте. Мастер по-прежнему 
основательно выбирает лучший 
ракурс для съёмки, порой под 
солнцем, снегом и дождём. В се-
годняшнем номере – один из по-
следних снимков Клюева, сде-
ланный в Новокузнецке на матче 
регбийного «Металлурга».

С днём рождения, Григорьич!
Доброго здоровья, творческо-

го долголетия, прекрасно-непо-
вторимых фотомгновений!

ƾадим Ƽнтонов.

ŚеŬоŭнƈ ���Ų ŭенƅ роůŭенűƈ оŻŵеƀũеŻ ŋлũŭűŵűр ŌрűŬорƅевűƀ œлƇев ȟ прűŰнũнныŲ ŵũźŻер 
źпорŻűвноŲ ŽоŻоŬрũŽűű� ũвŻор нũƁеŲ ŬũŰеŻы ź Ūолее ƀеŵ полżвековоŲ выźлżŬоŲ

 ǀладимир Клȷев удостоен званиȸ  ǌтлиȰниǨ ǲизиȰесǨой Ǩультурȴ 
и спорта�.

 ǂмитрий ǀоронин вȴступает на турнире памȸти своеǡо отца� 
олимпийсǨоǡо Ȱемпиона ^ ���� ƾлеǨсандра ǀоронина.

 ǏǳватǨа в реǡби. Ǐ мȸȰом ^ Ǩапитан новоǨузнецǨоǡо  Ǌеталлурǡа� ƾнтон ǏȴȰȹв.

 ǋа трассе ^ ǃǨатерина ǐудеǡеȱева� двуǨратнаȸ ȰемпионǨа мира 
в параллельнȴǳ видаǳ сноуборда.
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  Фото со страницȴ Ǐветланȴ ƾдаменǨо в соцсети  ǀКонтаǨте�. 

Напомним: в рамках данно-
го проекта в Кемеровской обла-
сти открываются и развивают-
ся творческие арт-пространства, 
которые в свою очередь дают 
толчок развитию внутреннего 
туризма, создают новые рабо-
чие места. Так, в 2022–2023 го-
дах было образовано более 20 
творческих объединений ма-
стеров-ремесленников. Среди 
них – арт-пространство «Зазен-
ковье» в Прокопьевске, «Живая 
глина» в Юрге, «Жихарки» в Ан-
жеро-Судженске, «Есть идея» в 
Калтане, «Круг друзей» в Ново-
кузнецке, студия «Алтын-Узы» в 
Мысках, подворье «Дом ивы Та-
тьяны Сидоровой» в селе Крас-
ная Орловка Новокузнецкого 
муниципального округа, студия 
керамики «АдамА» в Берёзов-
ском и другие. 

«Этот проект помогает масте-
рам, у которых есть идеи, вопло-
тить их в жизнь и стать привле-
кательными площадками для 
развития туристического на-
правления. У нас в проекте рабо-
тает много экспертов региональ-
ного и общероссийского уровня, 
которые консультируют и помо-
гают направить дело в нужное 
русло», – рассказал координатор 
конкурсных программ проекта 
«Узоры Кузбасса» Ринат Шари-
фуллин.  

Так, арт-локации «Зазенко-
вье», «Живая глина», «Жихар-
ки» с октября 2022 года приня-
ли в своих мастерских свыше 
7 500 туристов из Кемеровской, 
Новосибирской, Томской обла-
стей и Республики Алтай. В арт-
пространстве «Живая глина» к 
началу 2024 года для мастеров-
ремесленников создано 18 рабо-
чих мест, в «Зазенковье» – 4 ра-
бочих места. 

На базе новых креативных 
локаций образованы центры, 
обучающие традиционным для 
региона ремёслам детей, под-
ростков, взрослых, создаются 
сувенирные лавки, рабочие ме-
ста и новые виды сувенирной 
продукции, выполненной в тра-
дициях народов Кузбасса, разви-
вается творческое направление 
туризма. 

͆ͧ͟͡ͽ ͩͧͫ͢͟
В числе амбассадоров проек-

та – организатор гончарной ма-
стерской в Юрге «Живая гли-
на» Светлана Адаменко. Именно 
«Узоры Кузбасса» помогли ей 
воплотить в жизнь все её твор-
ческие идеи. Сегодня у неё дей-
ствует целый туристический 
маршрут по Юрге с посещением 
мастерской, где проводятся раз-
личные мастер-классы, причём 
не только по гончарному делу, 
но и по живописи, фьюзингу, ку-
линарии и др.

К примеру, на мастер-классе 

«Весёлая ватрушка» дети сами 
делают настоящие ватрушки, а 
пока они выпекаются, они могут 
принять участие в познаватель-
ных мероприятиях и сделать, к 
примеру, из глины пиалу с от-
тисками, расписать тарелочки, 
смастерить подставки для ка-
рандашей из фанеры, а также по-
рисовать сепией, сангиной или 
углем.

А ещё организаторы прово-
дят видеовикторину про Юргу. 
Затем ребят ждёт вкусный пол-
дник из ароматного чая и ватру-
шек, фотографии на память. И 
это не весь перечень предлагае-
мых услуг.

«Нашей мастерской – пять 
лет, и уже два года, как мы уз-
нали про проект «Узоры Кузбас-
са». К тому моменту мы шли к 
созданию своего туристическо-
го маршрута. У нас были задум-
ки по реализации наших планов: 
хотели приобщить к творчеству 
ребятишек, чтобы продвигать 
и прославлять наш город Юрга. 
Эти идеи витали в облаках. Кон-
курс идей, а потом участие в про-
екте помогли реализовать их, 

– рассказывает Светлана Ада-
менко. – Я выучилась на гида-
экскурсовода, через месяц после 
участия в творческой лаборато-
рии мы прокатали наш маршрут 
на первых туристах».

В мастерской к работе с ту-
ристами привлекали уже около 
20 человек. Открыта сувенир-
ная лавка. Изделия юргинских 
мастеров, а это магниты, таре-
лочки и другая сувенирка, здесь 
продаются круглосуточно. Так-
же эти изделия можно купить в 
кемеровском аэропорту, других 
городах региона. 

Зͣ͟͟͵ͧ ͫ͟ ���� ͬͣ͢
В 2023 году в рамках проек-

та многие мастера получили до-
полнительное образование в 
КемГУ по программе перепод-
готовки кадров и стали гидами-
экскурсоводами. Теперь они с 
полным знанием дела проводят 

уже свои экскурсионные про-
граммы, направленные на раз-
витие креативного туризма. В 
2024 году запланировано про-
ведение нового этапа обучения 
для начинающих и опытных 
участников. 

Проект реализуется при под-
держке Президентского фонда 
культурных инициатив, а так-
же регионального министерства 
туризма и Министерства куль-
туры и национальной политики 
Кузбасса, администраций горо-

дов и культурных учреждений. 
Центрами реализации про-

екта в регионе стали Кемеро-
во, Прокопьевск, Анжеро-Суд-
женск. Ключевыми событиями 
в этом году можно назвать твор-
ческие лаборатории в онлайн-
формате. А 8 ноября пройдёт 
II форум креативных индустрий 
и туризма «Узоры Кузбасса», а 
также выставка изделий народ-
ных художественных промыс-
лов, декоративно-прикладного 
искусства и сувенирной продук-
ции. Период проведения проек-
та – июнь – ноябрь 2024 года. 

В конкурсной программе 
есть разные номинации, в том 
числе «Семейная мастерская», 
«Арт-содружество» (её участни-
ки – творческие общественные 
объединения, клубы, агитбрига-
ды, сообщества мастеров и др.); 
«Арт-локация» (ориентирована 
на тех, кто создаёт и развивает 
креативные локации для орга-
низации продаж, мастер-клас-
сов) – в рамках конкурса опре-
деляется локация с лучшими 
результатами деятельности на 
июль 2024 года. 

В номинации «Арт-имидж» 
будут выявлять лучших пред-
ставителей индустрии по узна-
ваемости креативного имиджа, 

бренд-бука, фирменного стиля, 
личного бренда мастеров, ре-
месленников, творческих сооб-
ществ Кузбасса. 

«Мастер и подмастерье» – в 
этом направлении будут назва-
ны лучшие практики наставни-
чества, возрождения традиций 
передачи опыта мастеров и ре-
месленников их ученикам. 

Номинация «Мужское ремес-
ло» направлена на поддержку 
традиционных мужских видов 
деятельности в сфере народных 
художественных промыслов и 
ремёсел (столярные, плотниц-
кие работы, бондарное, кузнеч-
ное дело и другие.). 

«Ремесло в узорах Кузбасса» 
– это направление конкурса ста-
вит задачей популяризировать 
выставочную деятельность, соз-
давать и продвигать подароч-
ную и сувенирную продукцию 
народных мастеров. 

«Арт-тур» – это номинация 
для тех, кто развивает творче-
ские виды туризма, а это марш-
руты, пленэры, экскурсии, 
мастер-классы, встречи с масте-
рами, интерактивные програм-
мы, межмуниципальные марш-
руты.  

Номинация «Мастер-гид» 
рассчитана на привлечение ма-
стеров и ремесленников, желаю-
щих получить дополнительное 
профессиональное образова-
ние в сфере туризма (принима-
ют в ней участие мастера-гиды, 
имеющие специальную про-
фессиональную подготовку). 
«Арт-шок» – в этом направле-
нии могут представить проек-
ты те кузбассовцы, кто решил 
продвигать креативные собы-
тийные мероприятия в области 
народных художественных про-
мыслов и ремёсел (этноподиумы, 
фестивали, ярмарки и другие). 

Дͩͽ ͱ͵ͯ͟Ͱͫͧͨͬ͡ СВО 
ͧ ͧͳ ͯͤͪͤΨ

В Год семьи у проекта особые 
задачи. Его организаторы дела-
ют ставку на развитие семейных 
мастерских, изучение и популя-
ризацию успешных практик се-
мейного бизнеса в сфере креа-
тивных индустрий и туризма, 
преемственности поколений и 
наставничества. 

К участию в проекте в но-
минации «Семейная мастер-
ская-2024» приглашают масте-
ров-ремесленников – участников 
СВО и членов их семей. Во время 
проекта его участники пройдут 
онлайн мастер-класс в творче-
ской лаборатории «Мастера Куз-
басса – Героям СВО» по изготов-
лению браслетов выживания. 
Все изготовленные кузбассов-
цами браслеты будут переданы 
бойцам-участникам специаль-
ной военной операции. 

Ǌксана СоǱарева.

ŕũźŻерũ ũрŻ�проźŻрũнźŻв 
ű ŻżрűнŭżźŻрűű
ŋ ƆŻоŵ Ŭоŭż źŻũрŻовũл ŵеůреŬűонũлƅныŲ кżлƅŻżрно�поŰнũвũŻелƅныŲ проекŻ 
mŜŰоры œżŰŪũźźũ} ȟ кżлƅŻżрные коŭы� креũŻűвные űнŭżźŻрűű ű ŻżрűŰŵ}
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ŚŻũŻƅ źŻżŭенŻоŵ 
нũ ŭеźƈŻƅ ŭнеŲ

  Фото ƾнастасии ƿелоусовой. 

В рамках федеральной про-
граммы «Университетские сме-
ны» в Кемеровском филиале 
Российского государственного 
института сценических искусств 
(Санкт-Петербург) впервые про-
ходит профильная смена для 
российских школьников. В те-
чение десяти дней подростков 
ждут увлекательные и познава-
тельные мероприятия.

«Ребята не только узнают 
о научной и образовательной 
базе региона, но и увидят Куз-
басс с творческой стороны, по-
настоящему погрузятся в сту-
денческую жизнь. Мы будем 
рады, если школьники, побывав 
на такой смене, решат получить 
образование именно в нашем ре-
гионе», – отметил министр нау-
ки, высшего образования и мо-
лодёжной политики Кузбасса 
Сергей Пфетцер.

В смене участвуют 82 школь-
ника в возрасте от 14 лет из 20 
регионов России. Это активисты 
«Движения Первых», победите-
ли олимпиад и участники теа-
тральных студий. Как подчер-
кнула Дарья Белицер, начальник 
отдела по реализации образо-
вательно-туристских программ 
«Университетские смены» «Дви-
жения Первых» (Москва), ребя-
та прошли серьёзный конкурс-
ный отбор.

Так, например, среди под-
ростков с правильной, проак-
тивной позицией – 11-классни-
ца из Красноярского края Анна 
Комлева. «В дальнейшем хочу 
связать жизнь с творчеством. Ре-
шила открыть для себя как мож-
но больше профессий в этой сфе-
ре. На сегодняшний день ближе 
две специальности: «Актёр теа-
тра и кино» и «Театровед». Мне 
понравился РГИСИ, и уже захо-
телось здесь учиться», – сказала 
школьница. Третий год Аня за-
нимается в студии при Канском 
драматическом театре. 

«Очень хочу посетить лекцию 
по актёрскому мастерству, что-
бы сравнить, как учат нас в на-
шей театральной школе и как 
преподают здесь. Нужно понять 
уровень», – отметила девушка.

Любопытный факт: в семье 
Ани – все военные, она первая 
проявила таланты в творчестве. 
«В конце смены каждый отряд 
будет ставить учебный спек-
такль, уверена, что с новыми 
знаниями у нас получатся инте-
ресные постановки!» – добавила 
активистка. 

В рамках смены ребята по-
знакомятся с инфраструктурой 
нового театрального вуза Куз-
басса: увидят закулисье совре-
менного учебного театра, твор-
ческих студий, художественных 
мастерских и цифровой библи-
отеки. Представители струк-
турных подразделений филиала 

РГИСИ проведут для школьни-
ков профориентационные ме-
роприятия.

На открытии смены ребят 
приветствовал Сергей Пфет-
цер: «В РГИСИ готовят специ-
алистов творческих профессий, 
ориентированных на завтраш-
ний день. Вам, ребята, предста-
вилась возможность узнать о 
профессиях, которые будут вос-
требованными и через много-
много лет: профессиях будущего. 
Они существуют на стыке техно-
логий. Казалось бы, такие гума-
нитарные профессии, как актёр 
и режиссёр, становятся высо-
котехнологичными. Нынешняя 
смена как раз про то, как чув-
ствовать себя уверенным в за-
втрашнем дне».

Повестка события обшир-
на. Так, в центре прототипиро-
вания «Цех» пройдут мастер-
классы по изготовлению кукол 
и сувениров из дерева, а также 
гончарному делу. Кроме того, 
педагоги Школы креативных 
индустрий расскажут о работе 
студий по различным направ-
лениям: фото- и видеопроиз-
водству, театру и театральным 
технологиям, анимации, инте-
рактивным и цифровым техно-
логиям, а также саунд-дизайну 
и диджеингу.

Организованы интенсивы 
по актёрскому и вокальному 
мастерству, сценической речи, 
пройдут практические занятия 
по созданию художественных 
композиций на основе музы-
кальных произведений.

А ещё участники смены 
встретятся с актёрами музы-
кального и драматического те-
атров Кузбасса, а также с пред-
ставителями Совета Первых 
региона. С ребятами будут ра-
ботать лидеры «Движения Пер-
вых». Они поделятся опытом, 

расскажут о своей деятель-
ности, а также проведут ко-
мандные игры, тематический 
мастер-класс и флешмоб.

Для ребят организована и ув-
лекательная культурно-тури-
стическая программа. Они смо-
гут посетить музей-заповедник 
«Томская Писаница» и краевед-
ческий музей Кузбасса.

Добавим: первая такая смена 
прошла в этом году на базе Ке-
меровского госуниверситета для 
50 школьников из ЛНР.

Между тем, как отмечает ди-
ректор кемеровского филиала 
РГИСИ Марина Межова, богатые 
традиции старейшего театраль-
ного вуза России передаются сту-
дентам с применением новейших 
цифровых технологий.

На сегодняшний день обра-
зовательную деятельность фи-
лиал ведёт по следующим спе-
циальностям и направлениям 
подготовки: «Актёрское ис-
кусство», «Режиссура театра», 
«Сценография», «Технология 
художественного оформления 

спектакля», «Театроведение», 
«Продюсерство», «Режиссу-
ра кино и телевидения». В этом 
году появилось и два новых на-
правления. Первое – это «Ки-
нооператорство», специализа-
ция – «Телеоператор». Задача 
специалиста данного профиля – 
с помощью своих инструментов 
перевести режиссёрские замыс-
лы в экранный образ. А ещё это 
профессия, которая совмеща-
ет в себе гигантский объём тех-
нических знаний и творческих 
устремлений.

Второе – связано со звуковым 
оформлением спектаклей, теле-
передач, фильмов и различных 
шоу. Им занимаются редчайшие 
специалисты, речь идёт именно 
о звукорежиссёрах. В 2024 году 
кемеровский филиал РГИСИ на-
берёт студентов и на специаль-
ность «Звукорежиссура аудио-
визуальных искусств». 

Также на базе филиала реа-
лизуются программы дополни-
тельного образования для детей 
и взрослых в области цифрового 

искусства. Напомним: флагман-
ским проектом филиала стала 
Школа креативных индустрий, 
открытая в Кемерове в 2020 
году для школьников 12–17 лет. 
За двухгодичный цикл обучения 
подростки знакомятся с пер-
спективными направлениями 
креативных технологий в студи-
ях анимации, дизайна, интерак-
тивных цифровых технологий, 
звукорежиссуры и электронной 
музыки, фото- и видеопроиз-
водства, театра и театральных 
технологий.

К слову говоря, отдельной 
экскурсией для активистов сме-
ны станет и путешествие по зда-
нию филиала РГИСИ. Ранее 
«Кузбасс» сообщал о том, что 
построено оно по индивидуаль-
ному проекту с уникальной ар-
хитектурой и включает совре-
менный трансформирующийся 
театр, атриум, просторную ко-
воркинг-зону, оборудованные 
места для отдыха, медиатеку.

Образовательный процесс 
обеспечен целым спектром спе-
циализированных техноло-
гичных студий и лабораторий: 
актёрско-режиссёрскими ма-
стерскими, цехами и мастерски-
ми для постановки спектаклей, 
видеосъёмочным павильоном, 
аппаратной звукозаписи, лабо-
раторией света, видео и VR, за-
лом сценического движения 
и танца, аудиториями для сце-
нической речи и вокала, клас-
сами компьютерной графики. 
Учебный корпус филиала от-
крыл свои двери в 2023 году.

Для студентов из других ре-
гионов страны и международ-
ных групп построено общежи-
тие на 228 мест. Также возведён 
многоэтажный жилой дом ком-
форт-класса для приглашённых 
педагогов и сотрудников.

Ƽлена Смирнова.
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